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ГЛАВНЫЙ 
«САМОЦВЕТ» 
РОССИИ 
ОТМЕЧАЕТ 
ЮБИЛЕЙ
Юрий Маликов: 
«Ничего 
специально 
праздновать 
не буду. Пора 
и мне немного 
отдохнуть, 
подумать 
о здоровье»

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Наталья МИЛЬЧАКОВА, 

ведущий аналитик 
Freedom Finance Global

ВАЛЮТА ОТ ПАНИКИ 
НЕ СПАСЕТ

Ольга БОЖЬЕВА, 
специальный 

корреспондент отдела 
силовых структур

ЗЛОБА ДНЯ
Читайте 7-ю стр.

ШАНТАЖ 
ЗАПОРОЖСКОЙ 

ХИРОСИМОЙ
И снова Запорожская АЭС… Тема ядер-

ной провокации на этой станции не уходит 
из новостной повестки. Готовится Киевом 
она уже давно, но, по некоторым данным, 
состояться может уже 6 июля, когда Зелен-
ский будет в Болгарии. Такое предположение 
высказал Дмитрий Ефимов, работавший 
главным аналитиком ФСО России в 90-е 
годы. Версия звучит вполне обоснованно, 
ведь во время резонансных пакостей Киева 
Зеленский предпочитал прятаться в безо-
пасном месте.

Можно вспомнить известные открове-
ния бывшего премьер-министра Израиля 
Беннета, который рассказывал, как в марте 
2022 года, лишь после того, как он лично 
получил от Путина гарантии безопасности 
для Зеленского, тот вылез из своего бункера 
на свет. 

Или, к примеру, перед тем, как решиться 
ударить дронами по Кремлю, Зеленский от-
правился в европейское турне, переезжал 
из страны в страну, долго не возвращался в 
Незалежную, явно опасаясь, что ответ при-
летит лично ему. 

Да и после объявления знаменитого 
«контрнаступа» украинский главковерх тоже 
пошел не на командный пункт руководить 
войсками, а снова полетел в гости к евро-
пейцам, чтобы традиционно клянчить денег 
и оружия. 

Читайте 3-ю стр.

Читайте 3-ю стр.

ШОК И ТРЕПЕТ ЕГЭ 
300 баллов набрали 17 выпускников

Нынешний ЕГЭ, по мнению 
чиновников, проходил даже спо-
койней, чем прежде. В итоге на 
всю страну набралось 7084 сто-
балльника и 456 двестибалльни-
ков. 300-балльников оказалось 17 
— на одного больше, чем в 2022-м. 
При этом заметно снизилось ко-
личество 100-балльников по двум 
предметам — профильной мате-
матике и истории, зато подросло 
количество стобалльников и вы-
сокобалльников по всем другим 
дисциплинам.

Читайте 2-ю стр. 

В среду Владимир Пу-
тин встретился с 8-летней 
Раисат, которая расплака-
лась из-за того, что не уви-
дела президента во время 
его визита в Дербент. Отец 
девочки Ахмед Акипов рас-
сказал, как его дочь попала в 
Кремль, и объяснил, почему 
ничего не попросил у главы 
государства. 

Пронзительное видео 
плачущей Раисат разошлось 
по соцсетям после визита 

Путина в Дагестан. 8-летняя 
школьница расстроилась из-
за того, что не увидела пре-
зидента. В среду ее мечта 
сбылась. Глава государства 
встретился с девочкой и с ее 
родителями. Путин показал 
гостям свой кабинет, пода-
рил цветы и напоил чаем. 

Отец девочки Ахмед Аки-
пов поделился с «МК» под-
робностями визита. 

Читайте 2-ю стр.

Отец дербентской девочки рассказал 
о встрече с президентом

«ВЫПИЛ ТРИ ПОРЦИИ ВАЛЕРЬЯНКИ»
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КТО? «МОСГАЗ» В ПАЛЬТО
Поможет ли избежать катастрофы пятикратно 
увеличенный штраф для владельцев квартир
Как только стало известно, что 

правительство дало положитель-
ную оценку на законопроект о пя-
тикратном увеличении штрафов за 
недопуск в квартиру проверяющих 
газовое оборудование, так сразу же 
на авторов законодательной ини-
циативы обрушился шквал критики. 
Претензий к новому закону много 
не только у простых людей, кото-
рые боятся, что из-за несовершен-
ства механизма его применения их 

подвергнут непомерным штрафам. 
Эксперты газовой отрасли также на-
строены против предлагаемых мер 
решения проблемы. По статистике 
Гильдии инженеров газового обо-
рудования, только в 1,5% случаев 
взрыва бытового газа причиной ава-
рии стали ситуации, когда хозяева 
квартиры сознательно не пускали 
газовщиков в свое жилье.

Читайте 6-ю стр.

Кажется, что рост 
курса доллара и евро по 
отношению к рублю — это 
надолго. В предыдущий 
раз так было в феврале-
марте 2022 года, когда 
все ожидали коллапса 
рубля, но курсы валют в 
результате все-таки от-
катились обратно. Тогда 
в магазинах наблюдался 
ажиотаж — скупали им-
портные товары, предви-
дя подорожание. Сейчас 
ситуация выглядит по-
другому: доллар летит 
вверх, но в магазинах 
спокойно. Почему так 
происходит и когда ждать 
переписывания ценников 
— выяснил «МК». 

Читайте 6-ю стр.

А НА МАРКЕТАХ ВСЕ СПОКОИНЕНЬКО
На фоне 

падения рубля 
серьезного 

покупательского 
ажиотажа 

пока 
не наблюдается
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ПРОДАВЩИЦА ПОПРОСИЛА РАБОЧИХ ВЫКОПАТЬ 
МОГИЛУ ДЛЯ СОЖИТЕЛЯ

С жутковатой просьбой 
обратилась среди ночи 
жительница Зеленограда 
к знакомым гастарбайте-
рам. Ей приспичило выко-
пать яму на своем дачном 
участке, чтобы потом за-
хоронить там своего сожи-
теля! Шабашники в ужасе 
отказались, но похороны в 
итоге все же состоялись, 
причем переросли в кре-
мацию — тело мужчины 
нашли сожженным.

Как стало известно «МК», 
дикая история произошла 
в ночь на среду в дачном 
поселке в Солнечногор-
ском городском округе. 
Дама, продавщица на АЗС, 
ночью позвонила двум 
знакомым мигрантам из 
Таджикистана. Они уже 
несколько лет общаются, 
москвичка дает им раз-
личные мелкие поручения 
и даже зарегистрировала 
их в своей квартире. На 
этот раз женщина попро-
сила срочно приехать к 

ней на дачу и вырыть яму 
для канализации. Спеш-
ность задания гражданка 
объяснила тем, что у нее в 
среду должно быть много 
гостей по случаю дня рож-
дения. Женщина пообе-
щала хорошо заплатить 
за срочный заказ.

Когда мигранты приеха-
ли на дачу, их встретили 
хозяйка и ее взрослый 
сын. А в одной из комнат 
на кровати под одеялом 
лежал труп сожителя жен-
щины! Работяги видели 
его и раньше, мужчина 
выглядел вполне здоро-
вым. В этот раз, увидев 
тело, они перепугались 
и спешно покинули дачу. 
Оказавшись за пределами 
участка, рабочие позво-
нили в полицию. Стражи 
порядка прибыли доста-
точно быстро, но к тому 
времени хозяйка дачи 
самостоятельно решила 
свою деликатную про-
блему — подожгла труп и 

бросила в колодец.
Погибшим оказался 52-

летний сожитель женщи-
ны. В тот вечер на даче 
выпивали он, его подруга 
и ее бывший муж. Между 
мужчинами возник спор 
на любимую тему — кто 
из них имеет больший 
авторитет (один из вы-
пивох сидел в тюрьме за 
убийство). В конце концов 
они схватились за ножи. 
Бывший уголовник по-
лучил ранение в спину, а 
его оппонент упал замерт-
во. Хозяйка и выживший 
участник схватки спрята-
ли тело в комнате и вы-
звали «скорую». Раненый 
соврал, что его ударил но-
жом неизвестный. А после 
того как пострадавшего 
увезли в больницу, жен-
щина стала придумывать, 
как избавиться от трупа. 
Поскольку гастарбайте-
ры не помогли, ей в итоге 
пришлось действовать 
самостоятельно.

НЕВЕСТКА УБИЛА СВЕКРОВЬ ГАНТЕЛЬЮ, ЧТОБЫ ЗАВЛАДЕТЬ ДВУМЯ 
КВАРТИРАМИ

Хитроумное убийство 
немолодой москвички, 
совершенное ради двух 
ее квартир, раскрыли 
спустя 20 лет следовате-
ли столичного Главного 
следственного управления 
Следственного комитета 
РФ. Невестка 62-летней 
женщины, на тот момент 
совсем юная особа, уби-
ла родственницу, а потом 
в одиночку избавилась от 
трупа. Сын жертвы пре-
ступления вскоре также 
загадочно погиб.

Как стало известно 
«МК», от рук коварной да-
мочки погибла медсестра 
поликлиники. Так вышло, 
что ее единственный сын 
страдал психическим за-
болеванием. Но, несмотря 
на недуг, у него завязались 
отношения с молодой мо-
сквичкой, и вскоре пара 
уже зарегистрировала 
брак, в котором родилась 
девочка. Мама нездоро-
вого юноши была не в вос-
торге от его выбора. Она 
полагала, что невестка вы-
шла замуж из корыстных 
побуждений, а ребенка и 
вовсе нагуляла на стороне 
(так в итоге и оказалось). 
Решительная женщина 
через суд добилась при-
знания сына недееспособ-
ным, брак — фиктивным 
и уже запустила процесс 

выселения невестки из 
квартиры на улице Ка-
ховка и признания не-
действительным отцов-
ства. Конфликты между 
женщинами случались 
очень часто, однажды в 
пылу ссоры медсестра 
даже применила против 
невестки и ее дочки газо-
вый баллончик. В итоге 
молодая родственница 
перебралась на съемную 
квартиру. Очевидно, тогда 
жестокий план убийства 
свекрови принял вполне 
конкретные очертания.

Сама подозреваемая 
утверждает, что все про-
изошло случайно. В один 
из дней в апреле 2002 года 
свекровь снова пришла к 
ней домой, чтобы обсудить 
детали предстоящего суда 
по поводу квартиры. Опять 
началась ссора, и молодая 
девушка, не помня себя 

от ярости, несколько раз 
ударила гостью по голове 
гантелей. Но следовате-
лям удалось восстановить 
реальную картину случив-
шегося. В действительно-
сти медсестру вызвали на 
квартиру под предлогом 
проведения процедур. 
Знакомая подозревае-
мой, которой требовалось 
регулярно делать уколы, 
пришла к медработнице 
в поликлинику и подружи-
лась с ней. Общение стало 
настолько неформальным, 
что когда однажды посе-
тительница попросила 
медсестру провести ма-
нипуляции на дому (якобы 
ей не с кем было оставить 
больного ребенка), та с 
легкостью согласилась. 
Только вот дверь в кварти-
ру неожиданно открыла не 
пациентка, а бывшая не-
вестка. После этого в ход 

и была пущена гантель. 
Несколько дней труп про-
лежал в квартире — зло-
дейка не знала, как от 
него избавиться. В конце 
концов она запихнула тело 
в сумку, вывезла на так-
си и выбросила в овраг в 
районе Севастопольского 
проспекта.

Наладить свою жизнь 
после убийства девушка 
так и не смогла. Правда, 
желанные квартиры все же 
достались ей: бывший су-
пруг вскоре утонул в пруду 
при странных обстоятель-
ствах, и единственной на-
следницей стала его ма-
ленькая дочь. Но женщина 
стала злоупотреблять 
алкоголем, наркотиками, 
ее лишили родительских 
прав, а впоследствии осу-
дили за мошенничество. 
Сейчас она снова вышла 
замуж и даже пыталась 
вести праведный образ 
жизни, но прошлое все же 
настигло ее.

Как сообщила старший 
помощник руководителя 
ГСУ СКР по Москве Юлия 
Иванова, в настоящее вре-
мя проводятся следствен-
ные действия, направлен-
ные на сбор и закрепление 
доказательственной базы. 
В ближайшее время жен-
щине будет предъявлено 
обвинение.

ФЕМИДА ПРИЗНАЛА ПРАВО ПОКУПАТЕЛЯ НА ВЫПЛАТУ 
ЗА БРАКОВАННУЮ МАШИНУ

В случае продажи нека-
чественной машины авто-
салон должен выплатить 
покупателю столько же де-
нег, сколько авто стоит на 
момент возврата. К такому 
выводу пришел Верховный 
суд России, разобрав дело 
томича, который купил не-
качественный автомобиль 
еще в 2014 году.

Вскоре после приобре-
тения автомобиля мужчи-
на выяснил, что у машины 
были явные проблемы с 
рулевым управлением, 

протекала крыша. Мужчи-
на обращался в автосалон, 
а его всякий раз уверяли, 
что все в порядке. В 2020 
году, когда стал подхо-
дить к концу гарантийный 
срок, он обратился в суд. 
Доказать свою правоту 
ему удалось только в 2021 
году. Суд обязал автодиле-
ра выплатить цену авто на 
момент покупки, а также 
разницу между установ-
ленной договором ценой 
и ценой аналогичной ма-
шины на момент подачи 

иска. Кроме того, Фемида 
постановила возместить 
убытки покупателя, ком-
пенсировать моральный 
вред. Но гражданина это 
решение не удовлетво-
рило. Дело в том, что за 
время рассмотрения его 
иска — а оно длилось почти 
год — аналогичные авто-
мобили успели подрасти 
в цене. То есть, получив 
деньги за некачественную 
машину, автолюбитель 
не мог купить такую же. 
Он снова обратился в суд 

с тем, чтобы ему компен-
сировали разницу между 
ценой на момент подачи 
иска и ценой на момент 
принятия судебного ре-
шения. Но на этот раз его 
ждало фиаско, причем во 
всех инстанциях. В поис-
ках справедливости томич 
дошел до Верховного суда. 
И там указали, что он прав. 
Решение суда апелляци-
онной и кассационной ин-
станций отменено, дело 
направлено на новое рас-
смотрение.

ЛЕПСА ОБВИНИЛИ 
В НЕПРИЛИЧНОМ КОНТЕНТЕ 

ЕГО КАНАЛА
На популярного певца 

Григория Лепса подали в 
суд из-за его страницы на 
канале YouTube.

Как стало известно 
«МК», иск в отношении 
Лепса и представитель-
ства YouTube в России 
подан в Замоскворецкий 
суд. Дата его рассмотре-
ния пока не назначена, так 
как в канцелярии изучают 
материалы дела. Истец — 
гражданин Морозов, сле-
дует из картотеки дел.

По информации пресс-
службы суда, суть претен-
зий состоит в неприемле-
мости контента страницы 
певцы. По мнению истца, 
Лепс выкладывает роли-
ки, содержащие некие 
правонарушения. Истец 
требует удалить сомни-
тельные, с его точки зре-
ния, публикации. Хотя 
внешне на странице ар-
тиста все выглядит при-
лично: он постит ролики 
со своими песнями.

КРУГЛОЕ ОЗЕРО СТАЛО ДОМОМ ДЛЯ ТЫСЯЧИ УТЯТ

Почти 1000 утят выпусти-
ли в естественную среду 
обитания в Дмитровском 
округе. Подрощенные 
малыши набрались сил и 
готовы осваивать само-
стоятельную жизнь в ди-
кой природе.

Как выяснил «МК», вос-
полнить популяцию диких 
пернатых решили в охот-
ничьем хозяйстве «Озе-
рецкое» на территории 
озера Круглое Дмитров-
ского городского округа. В 

начале июня на водоем вы-
пустили 500 утят, теперь 
им составят компанию еще 
450 собратьев. Маленьким 
кряквам, которых под на-
дежным присмотром спе-
циалистов Госветслужбы 
Подмосковья и областного 
министерства экологии и 
природопользования от-
правили во взрослую 
жизнь, на днях исполнил-
ся месяц. Выбранное ме-
сто благоприятно для их 
взросления, так как здесь 
нет хищников, представ-
ляющих опасность птицам. 
Погодные условия тоже яв-
ляются комфортными. За 
взрослением маленьких 
утят на озере будут наблю-
дать специалисты.

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИ СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

Диких живот-
ных, по воле 
случая зате-
рявшихся в 
городе, выпу-
стили на волю 

специалисты Департа-
мента природопользова-
ния и охраны окружающей 
среды столицы. 

В центр реабилитации 
диких животных, который 
находится в деревне Ан-
дрейково, поступают чет-
вероногие и пернатые, ко-
торым требуется помощь 
специалистов. Речь идет 
о ветеринарной, реаби-
литационной помощи, 
здесь их выхаживают, 
подращивают, приучают 
к жизни в дикой приро-
де. После реабилитации 
животных выпускают на 
волю. На днях в отда-
ленные лесные массивы 
ТиНАО выпустили 7 лис, 
енотовидную собаку и 
барсука. Причем рыжих 
хищниц выпускали рас-
средоточенно, с учетом 
площадей, которые нуж-
ны им для организации 
охотничьих участков. 

telegram:@mk_srochno

Три человека погибли в среду утром в автоаварии 
в Серпуховском городском округе Московской об-
ласти. 

Как стало известно «МК», местом катастрофы стал 
поворот в сторону Серпухова на 97-м километре трассы 
«Крым». Автомобиль «Фольксваген» на большой скоро-
сти ехал в сторону Тульской области. Возможно, води-
тель заснул или отвлекся от руля — в какой-то момент 
машина съехала с трассы и ударилась о рекламную 
стелу автозаправочной станции. На месте погибли 
49-летний хозяин машины, его 54-летний пассажир 
и пассажирка. Автовладелец работал риелтором, 
занимался в том числе продажей участков в так на-
зываемой деревне Федора Конюхова — небольшом 
поселке, который взял под свою опеку известный 
путешественник.  

КАДР ДНЯ

Убитую женщину нашли в овраге.
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— С чего началась ваша 
история? 
— В тот день, когда Путин при-
езжал в Дербент, я работал. 

Жена с тремя детьми пошли к фонтану, куда 
должен был приехать президент, — расска-
зывает Ахмед. — Вечером супруга прислала 
мне видео с плачущей Раисат: посмотри, 
мол, что происходит с дочкой. Я не понял, 
что случилось. Подумал, что ребенка кто-
то толкнул или ударил. Оказалось, ей про-
сто стало обидно, что президент приехал 
на фонтан, толпа побежала в его сторону, 
а моих оттолкнули. Пробиться к Владимиру 
Владимировичу у них не получилось. Дочка 
расстроилась, потому что не смогла наяву 
увидеть своего президента. 

Вечером Раисат долго не могла заснуть 
от переживаний. Ждала меня, чтобы рас-
сказать, как ее толкали. Жена успокоила ее 
тем, что президент обещал еще раз сюда 
приехать. Но тем не менее дочке не удалось 
нормально поспать. Позже она призналась, 
что ночью просыпалась и у нее текли слезы. 
Меня как отца тронула ситуация, хотелось 
как-то помочь ей осуществить мечту. 

— Остальные ваши дети тоже плакали, 
что не увидели Путина?

— Остальные еще маленькие: дочке 5 лет, 
сыну — 3. Но они тоже ревели, орали, когда их 
стали толкать. Ведь образовалась давка, все 
побежали к президенту. Старшая дочь мне 
подробно описывала происходящее. «Меня 
взрослые мужики толкали», — жаловалась.  

— Она Путину об этом рассказала?
— Я попросил не рассказывать, некуль-

турно как-то. 
— Как видео с вашей дочкой появи-

лось в Сети? 
— В тот день я вернулся домой ночью. 

Долго думал, выложить видео или нет. Но все-
таки опубликовал на страничке в соцсети для 
своих, дербентских, чтобы посмотрели, как 
ребенок плачет из-за того, что не увидел пре-
зидента. Утром проснулся, а у меня куча за-
просов, люди просили разрешения выложить 
у себя видео. В течение суток ролик разле-
телся по Интернету. Я думал, бум поднимется 

только среди дагестанской общественности. 
Не ожидал, что дальше разойдется. В тот же 
день мне позвонили и сказали: возможно, у 
вас получится взять автограф у Путина. Тогда 
я понял, что, скорее всего, наш президент 
одним глазком все-таки увидел видео.

— Вам оплатили поездк у до 
Москвы? 

— Нам полностью организовали пере-
езд, проживание, питание. Можно сказать, 
отправились в столицу на «все включено». 
Прилетели мы заранее. 

— Волновались перед встречей с 
Путиным?

— Не то слово! Когда только узнали, что 
едем в Москву, то настраивались на разго-
вор с президентом, обдумывали, что должны 

сказать. Перед встречей я выпил три пор-
ции валерьянки, чтобы немного успокоиться, 
прийти в себя. 

Но когда увидел Путина, меня как волной 
накрыло с ног до головы. Эти эмоции не пере-
дать словами. Думал: я сплю или на самом 
деле все происходит? Мы поприветствовали 
президента, дочка обняла его. Затем нам 
провели небольшую экскурсию по рабочим 
местам президента. Дочка посидела в его 
кресле. Поздоровалась с Мишустиным. Потом 
позвонили Силуанову. Ну и по итогу Дербенту 
выделили большую сумму.

Затем мы в уютной обстановке попили чай. 
И я вам так скажу: это лучший президент, самый 
достойный. Я перестану уважать тех людей, 
которые что-то плохое скажут в его адрес.  

Знакомые удивлялись моему волнению 
перед встречей с Путиным, успокаивали: он 
обычный человек, что ты себя накручиваешь… 
Но представьте, мне 37 лет, из них 20 лет я 
наблюдаю Путина только в телевизоре. А тут 
нас приглашают в Кремль… 

Волна переживаний меня отпустила, 
только когда мы сели пить чай. В тот мо-
мент я разговаривал с президентом будто 
со своим отцом. Хотя до этого думал, что 
вообще не смогу слова молвить. Путин име-
ет такую власть и силу, но так просто себя 
ведет, запросто общается с людьми — это 
не каждому дано. 

— Судя по видео, ваша дочь выгля-
дела более спокойной…

— Она тоже волновалась. Но скрывала 
эмоции. Когда дочка первый раз видит чело-
века, она чувствует себя неудобно. Говорила, 
не могла расслабиться, выплеснуть эмоции. 
Поэтому свою радость держала внутри.  

— О чем вы говорили с Путиным?
— Об обыденном. Про наш город. Я 

рассказывал, как у нас все изменилось в 
лучшую сторону. Позволил сказать, что 
Дербент — это будущее. Город процветает. 
На данный момент у нас есть все: парки, 
фонтаны и самое ключевое — крепость. У 
нас красивые, отремонтированные улицы, 
бульвары.

— Для себя что-то попросили? 
— У меня была цель исполнить мечту ре-

бенка. Чтобы ее слезы стали не горестными, 
а счастливыми. Конечно, на такой подарок, 
как встреча с президентом, не рассчитывал, 
но по воле всевышнего все получилось.

Я работаю оператором на свадьбах. 
Может, не так хорошо живу, не так хорошо 
обеспечен, но что-то просить не стал. Хотя 
Владимир Владимирович в конце встречи 
сказал мне не стесняться: «если имеются 
какие-то просьбы или пожелания, вы можете 
озвучить»… Я ответил: нет, спасибо за то, 
что вы с нами встретились и подарили дочке 
возможность увидеть вас. Больше ничего 
не просил. Меня так воспитали: даже если 
мне и нужна помощь, я не стану просить. Я 
человек работающий, могу сам заработать 
на жизнь. 

— Помимо цветов Путин подарил еще 
что-то вашей дочке? 

— Пусть это останется тайной. 
— Сколько времени вы провели рядом 

с президентом?
— Я даже не могу точно сказать. Так все 

быстро произошло. Думаю, весь процесс от 
первой встречи до конца занял минут 10–15. 
Но впечатлений масса.

— Теперь вы, наверное, герой Дер-
бента? Знакомые звонят? 

— Да мне весь телефон оборвали. 
Ирина БОБРОВА.

В 28 регионах России уже наступила 
«демографическая зима». Об этом в 
рамках «правительственного часа» 
сообщила членам Совфеда вице-
премьер Татьяна Голикова. Женщины 
репродуктивного возраста, по ее 
словам, отказываются от рожде-
ния ребенка, если не имеют семьи, 
жилья и нормальных доходов. Однако 
сенатор Людмила Нарусова обрати-
ла внимание, что в исследовании не 
учитывается «фактор СВО». 

Низкая рождаемость не на шутку трево-
жит российские власти. К удивлению чинов-
ников, детские сады, материнский капитал и 
другие меры финансовой, а также моральной 
поддержки семей с детьми не дали ожидаемо-
го эффекта и не привели к бэби-буму. Более 
того, демографическая ситуация планомерно 
ухудшается. Если в 2019 году общий коэф-
фициент рождаемости (то есть количество 
новорожденных на 1 тыс. населения) состав-
лял 10,1, то в 2022 году он опустился до 8,9, 
а за 4 месяца 2023 года — до 8,5. По этому 
показателю Россия находится ниже 190-го 
места в мире, и это явно не соответствует не 
только национальным целям развития, но и 
амбициозным задачам достижения тоталь-
ного суверенитета во всем и везде. 

Чтобы выяснить, что именно мешает рос-
сиянкам рожать, правительство, как сообщила 
Татьяна Голикова, провело масштабное иссле-
дование, по результатам которого российские 
регионы были разделены на 8 кластеров. 
Лучше всего ситуация с рождением детей 
складывается в кластере «Кавказ», который 
включает республики Северного Кавказа, а 
также в «Сибирских регионах роста» (Алтай, 
Тыва, Хакасия, Бурятия и Якутия). Следом 
идут более-менее благополучные «Регио-
ны ресурсной стабильности» (Ненецкий АО, 
Тюменская область, Ханты-Мансийский АО, 

Ямало-Ненецкий АО), «Столичные агломе-
рации» (Москва, Питер и МО), «Уральская 
и Зауральская Россия». Однако в половине 
регионов страны ситуация хуже средней, а 
28 субъектов (в основном из Центральной, 
Северо-Западной России и Поволжья) были 
включены экспертами в кластер «Демографи-
ческая зима», где женщину с коляской, по всей 
видимости, скоро ждет судьба динозавров. 

Голикова пояснила, что основными при-
чинами, препятствующими рождению детей, 
для молодых женщин (20–29 лет) являются 
отсутствие семьи, жилья и нормальных до-
ходов. Значительное число россиянок (16% в 

возрасте 20–24 года и 24% в категории 25–29 
лет) не планируют беременность, т.к. хотят 
«пожить для себя». А начиная с 30-летнего 
возраста женщины начинают опасаться, что 
роды приведут к ухудшению здоровья. Среди 
30–34-летних эту причину в качестве зна-
чимой указали 18% опрошенных, а среди 
35–39-летних — 13%. В целом авторы ис-
следования выяснили, что 4,5 млн россиянок 
репродуктивного возраста вообще не имеют 
детей, а 4,3 млн имеют только одного ребенка. 
«То есть максимально это почти 9 млн потен-
циальных рождений на ближайшие три года», 
— обнадежила сенаторов Голикова. 

Однако представленные вице-премьером 
данные никак не объясняют, каким образом 
9 млн виртуальных рождений должны пре-
вратиться в реальные. Очевидно, что матери-
альное благополучие решающим фактором 
не является: больше всего рожают как раз в 

регионах — лидерах по уровню бедности и 
безработицы (это, например, Хакасия, Осетия, 
Тыва, Ингушетия, Карачаево-Черкессия и т.д.). 
«Важно, какой генофонд мы будем иметь, — 
обеспокоилась сенатор Светлана Горячева. 
— В бедных семьях часто (процветают) нарко-
мания, пьянство. Пособия дают возможность 
рожать, а потом (детей) государству отдают». 
Однако Голикова такую постановку вопроса 
посчитала несвоевременной. «Нам дороги 
все дети, рожденные в любых семьях», — 
подчеркнула она. 

Сенатор Людмила Нарусова, в свою оче-
редь, обратила внимание, что «дорогостоящее» 
исследование правительства не учитывает та-
кой очевидный фактор, как СВО. Для рождения 
ребенка, как правило, нужен мужчина. А за по-
следние 1,5 года большое количество мужчин 
детородного возраста были мобилизованы и 
«далеко не все возвращаются». По мнению На-
русовой, это также сказывается на снижении 
рождаемости. Голикова разъяснила, что, хотя 
отдельно фактор СВО не фигурирует, влияние 
спецоперации учитывалось в половозрастном 
составе населения. 

Вице-премьер напомнила, что, поскольку 
исходные ситуации в регионах разные, им 
было поручено разработать собственные 
программы повышения рождаемости. 82 
субъекта с поставленной задачей уже спра-
вились. У остальных крайний срок 10 июля. На 
федеральном уровне планируется провести 
«комплексный пилотный проект отработки ме-
роприятий, которые могут дать максимальный 
эффект» для демографии. Для этого в самых 
проблемных кластерах — «Демографическая 
зима», «Юг России» и «Поволжье» — выбрано 
по одному региону, где будет создаваться 
«благоприятная среда для проживания» (что 
конкретно под этим подразумевается, Голи-
кова, к сожалению, не пояснила), а следова-
тельно, и для рождения детей. 

Елена ЕГОРОВА.

ШОК И ТРЕПЕТ ЕГЭ 
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По данным Рособрнадзора, по 
ряду предметов снизился сред-
ний тестовый балл: это про-
фильная математика, история, 

обществознание, английский и информатика. 
Подрос он только в химии и литературе. Наи-
высший средний балл отмечен по русскому 
языку — 68,43 балла. Самый низкий — по 
биологии: 50,87 балла. Руководитель Рособ-
рнадзора Анзор Музаев резюмировал, что «у 
нас идет изменение содержания КИМ (экза-
менационных заданий. — Авт.) в связи с пере-
ходом на новые стандарты, но мы их плавно 
меняем, чтобы это не было шоком для учи-
телей и выпускников». 

Музаев также сообщил, что в связи со 
СВО и появлением четырех новых территорий 
кампания по ЕГЭ была скорректирована. «Но-
вые русские» получили право выбора, ведь в 
двух субъектах, Запорожской и Херсонской 
областях, детей учили «не по нашим стандар-
там». Такое же право выбора предоставили 
выпускникам на приграничных территориях. 
При этом нашлось немало желающих сдавать 
ЕГЭ даже там. «Они понимают, что возмож-
ностей у тех, кто сдает единый госэкзамен, 
больше», — отметил глава ведомства. 

В этом году с ЕГЭ было изгнано 969 на-
рушителей (из них 327 — за пользование мо-
бильниками, 390 — за шпаргалки). Выявлять 
нарушителей помогает нейросеть, хотя окон-
чательное решение об удалении выпускника 
принимает человек после просмотра метки 
нейросети (когда она замечает шпаргалку или 
телефон). Кроме того, продолжается вестись 
анализ почерков. В этом году было выявлено 
восемь работ, почерк в которых отличается 

от почерка в бланках итогового сочинения, 
они будут изучаться. 

Глава Рособрнадзора уточнил, что «с 2013 
года единый госэкзамен сильно видоизме-
нился, все конструктивные замечания были 
устранены». А по поводу идеи отмены ЕГЭ, ко-
торая периодически озвучивается в обществе, 
добавил: «Конечно, мы не хотим стресса, но 
дело в том, что даже если придет новая фор-
ма экзамена, она тоже будет вызывать у всех 
нарекания». «Все ведущие страны, у которых 
высокий уровень образования (и дружествен-
ные, и недружественные), действуют именно в 
таком формате, — добавил он. — При этом мы 
не копируем экзамены, у нас свой подход. На-
пример, ни в одной стране мира нет апелляции. 
А в Китае, например, нет резервных дней: не 
смог прийти — приходи через год».

А директор Федерального института пе-
дагогических измерений Оксана Решетникова 
заверила, что в течение последних лет при 
составлении заданий они уходят «от проверки 
памяти, заученных фактов, топиков, дат к на-
ращиванию деятельностной составляющей». 
То есть в КИМ предусматривается уход от 
шаблонов в ответах.

Решетникова, в частности, отметила, что 
обществознание — самый многочисленный и 
самый разнородный по участникам предмет, 
так как в нем содержатся и основы права, и 
экономики, и философии, и другие области, 
которые востребованы самыми разными 
вузами. Стобалльников по этому предмету 
немногим больше, чем в прошлом году, а 
более 42% ребят набрали баллы от 60 до 
100, что дает им возможность претендовать 
на поступление на желаемую специальность. 
Она добавила, что «выпускники этого года 
лучше ориентируются в правах и свободах 
человека и гражданина». 

Что касается истории (где сократилось 
количество высокобалльников), то, по словам 

Решетниковой, в модель экзаменационной 
работы были внесены некоторые изменения. 
Например, включены задания базового уров-
ня сложности с кратким ответом на проверку 
знаний фактов Великой Отечественной войны 
и высокого уровня сложности — на проверку 
умения сравнивать события и процессы раз-
ных эпох. «Время выполнения работы увели-
чилось со 180 до 210 минут; ЕГЭ в большей 
степени нацелен на проверку знаний военных 
побед нашей страны и ВОВ». Отмечено, что 
трудности вызвали новые задания на работу 
с изображениями, посвященными Великой 
Отечественной, — выпускники справились 
хуже, чем прогнозировалось. В этой свя-
зи учителям будут даны соответствующие 
рекомендации. 

Глава Рособрнадзора, кстати, не видит 
опасности в возможном распространении в бу-
дущем сдачи отдельными недобросовестными 

учениками экзаменов с помощью ИИ (искус-
ственного интеллекта): ну сдаст выпускник 
с его помощью экзамены, а потом придет к 
работодателю, и на этом все для него закон-
чится. «Мы работаем в направлении, чтобы 
у ребят было осознание, для чего им нужны 
знания», — заявил Музаев. 

А заместитель руководителя Рособ-
рнадзора Игорь Круглинский рассказал о 
забавном случае в пункте проведения экза-
мена за рубежом — в школе при посольстве 
России в Эфиопии: «Коллеги зашли накануне 
проверить техническую готовность приема 
экзамена и обнаружили в кабинете стай-
ку обезьян, которые с большим интересом 
изучали принтеры и прочую технику. Коллеги 
шутили между собой, что обезьяны пришли 
искать КИМы, чтобы помогать двоечникам 
списать». 

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.
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Татьяна Голикова.
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Подготовила Екатерина ПИЧУГИНА
NON-STOP

В Вашингтоне постелили грандиозный индейский ковер из опилок. На На-
циональной аллее города состоялся 56-й ежегодный фестиваль фольклора. 

Одной из его достопримечательностей стал огромный ковер-инсталляция на централь-
ноамериканские сюжеты, сделанный под руководством художника Убальдо Санчеса, 
представителя коренных народов Америки. Такие ковры называются alfombras de aserrin 
и распространены главным образом в Гватемале. 

КАДР

НУ И НУ!

КАДРЫ

В БЕЛОМ ДОМЕ ОБНАРУЖИЛИ НАРКОТИК

НАЗНАЧЕН НОВЫЙ ГЕНДИРЕКТОР ТАСС

Секретная служба США 
нашла в камере хранения 
недалеко от Овального ка-
бинета в резиденции аме-
риканского президента 
подозрительный порошок 
в воскресенье, 2 июля, 
после чего Белый дом был 
даже ненадолго эвакуи-
рован. Предварительное 
расследование правоохрани-
телей показало, что веще-
ство является кокаином, со-
общают источники Associated 
Press. В заявлении Секрет-

ной службы говорится, что 
резиденция президента США 
была закрыта в качестве 
меры предосторожности, 
пока аварийные бригады 
проводили расследование, и 
что пожарная служба округа 
Колумбия была вызвана для 
определения того, является 
ли обнаруженное вещество 
опасным. Сообщается, что 
«предмет был отправлен 
для дальнейшей оценки, 
и расследование причины 
и способа, как он попал в 

Белый дом, продолжается». 
Между тем Джо Байден 
вместе с семьей находился 
в это время в Кэмп-Дэвиде, 
куда отправился в пятницу, 
и вернулся в Белый дом 
только во вторник. Это уже 
не первый случай, когда там 
фигурируют наркотики — в их 
употреблении на территории 
президентской резиденции в 
разное время признавались 
актер Эркан Мустафа, рэпер 
Снуп Догг и певец Вилли 
Нельсон. 

В ТАСС сменился генди-
ректор: новым руково-
дителем госагентства 
назначен автор фильма 
«Путин». 
5 июля премьер-министр 
Михаил Мишустин подписал 
два распоряжения: одним 
отправлен в отставку «по его 
просьбе» гендиректор ТАСС 
Сергей Михайлов, другим на 
этот пост назначен ранее ра-
ботавший замгендиректора 
ВГТРК Андрей Кондрашов. 
Г-н Михайлов работал в 
должности гендиректора 
ТАСС с 2012 года. В его по-
служном списке на момент 
назначения были работа в 
рекламных агентствах и пост 
начальника департамента по 
связям с общественностью 
РЖД. 

Г-н Кондрашов представ-
лен в сообщении пресс-
службы правительства как 
«известный российский 
журналист и телеведущий»: 
действительно, работал 
на телевидении с 1991 
года, был собственным 
корреспондентом ВГТРК по 
Центральной Азии (родился 
г-н Кондрашов в Алма-Ате), 
«освещал работу Госдумы, 
входил в состав кремлев-
ского пула», вел программы 
«Вести» и «Вести недели». 
С 2018 года и до настоя-
щего времени в качестве 
первого замгендиректора 
ВГТРК отвечал за инфор-
мационное направление 
крупнейшего государ-
ственного холдинга. Имеет 
госнаграды.

В 2015 году новый руково-
дитель ТАСС снял докумен-
тальный фильм «Крым. Путь 
на Родину» о событиях 2014 
года. 
В 2018 году г-н Кондрашов 
был пресс-секретарем 
избирательного штаба Вла-
димира Путина на выборах 
президента. В том же году 
снял документальный фильм 
«Путин» о жизни главы госу-
дарства. 

Сергей Собянин представил в Мо-
сковскую городскую избирательную 
комиссию документы, необходи-
мые для регистрации кандидата на 
должность мэра российской столи-
цы. Среди них нотариально удосто-
веренные подписи ста пятнадцати 
муниципальных депутатов.

Мосгоризбирком примет решение по 
вопросу регистрации кандидата в самое 
ближайшее время.

Напомним, плебисцит на предстоящих 
выборах мэра Москвы пройдет в течение 
трех дней, с 8 по 10 сентября включительно, с 
использованием дистанционного электрон-
ного голосования.

Сергей Собянин впервые идет на вы-
боры мэра кандидатом от партии «Единая 
Россия». За его выдвижение проголосовали 

все 275 делегатов фракции единороссов в 
Государственной думе. В 2013 и 2018 годах 
действующий глава Москвы шел на выборы 
как самовыдвиженец.

Соперники Собянина — действующие 
депутаты Государственной и Московской 
городской думы от нескольких партий. В их 
числе Леонид Зюганов (КПРФ), Дмитрий Гусев 
(«Справедливая Россия»), Владислав Даванков 
(«Новые люди»), Борис Чернышов (ЛДПР).

Выборы главы российской 
столицы пройдут 
с 8 по 10 сентября

МОЯ МОСКВА

СОБЯНИН ПРЕДСТАВИЛ В МОСГОРИЗБИРКОМ 
ДОКУМЕНТЫ ДЛЯ РЕГИСТРАЦИИ КАНДИДАТА 
НА ДОЛЖНОСТЬ МЭРА

Эти данные содержатся 
в докладе Киевской шко-
лы экономики. Авторы 
утверждают, что только 17% 
зарубежных фирм покинули 

Россию после начала СВО. 
Остальные 83% продол-
жили получать прибыль 
на российском рынке и 
платить налоги в бюдже-

ты разных уровней РФ. 
Суммарная выручка от их 
работы в России по итогам 
2022 года составила $177,2 
млрд. А почти четверть 
всего налога на прибыль, 
который был уплачен в 2022 
году, поступила в россий-
ский бюджет от компаний, 
чьи штаб-квартиры на-
ходятся в странах «Большой 
семерки».

зарубежных компаний 
продолжают работать 
на российском рынке1146

ЦИФРА

ЭКСТРИМ

ЧИТИНЕЦ ПРОКАТИЛСЯ НА ВЕЙКБОРДЕ ПО УЛИЦЕ ПОСЛЕ ДОЖДЯ
Житель Читы Дмитрий Герасименко 
устроил экстремальное катание на вейк-
борде в луже в районе баз на улице Лазо 
в Чите, сообщает «МК в Чите». Доска для 
вейкборда с креплениями для ног напомина-
ет сноуборд. На такой легче глиссировать по 
волнам, держась за специальный трос. Ино-
гда его крепят к лодке. «Это не первая акция у 
нас. Мы зимой катались на сноуборде, летом 
катаемся на вейке. Очень давно хотел прока-
титься так. В дождь нестрашно, мы привыкли 
к плохой погоде», — рассказал читинец.

СТИХИЯ

ШИВЕЛУЧ РАЗБУШЕВАЛСЯ
Шлейф пепла с вулкана Шивелуч на 
Камчатке составил уже 95 км и распро-
странился в сторону Тихого океана. Об 
этом сообщается на сайте Института вулка-
нологии и сейсмологии ДВО РАН. Экс-
перты отмечают, что это так называемый 
ресуспендированный пепел, его высота 
составляет 3 км над уровнем моря, поэтому 
он представляет серьезную опасность для 
самолетов. Кроме того, такие виды пепла 
опасны для человека и животных.
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КЛЕЩЕЕВСКИЙ 
МАЯТНИК
Центр боевых действий опять 
переместился к Артемовску
Утром в среду, 5 июля, появилась 
информация о том, что ВСУ взяли 
населенный пункт Клещеевка, что на-
ходится вблизи Артемовска-Бахмута. 
Она была опровергнута, в том числе 
и бойцами, которые воюют на этом 
участке. По словам экспертов, такти-
ческое значение имеет даже не сама 
Клещеевка, а высоты вокруг нее. Они 
позволяют держать под огневым кон-
тролем весь Артемовск, который был 
освобожден с таким трудом больше 
месяца назад.

Первым тревожную информацию передал 
авторитетный военный репортер Александр 
Сладков. «Мы оставили Клещеевку, — написал 
он. — Надо проверять, опровергнут — буду 
рад. Если все так — это плохо». 

На это сообщение тут же откликнулись 
независимые военные эксперты, в том числе 
бойцы, сражающиеся на этом участке фронта. 
По словам Даниила Безсонова, Клещеевка 
остается за нашей армией: «Только что напи-
сали бойцы с района Клещеевки. Клещеевка 
наша. Четвертые сутки противник активно 
атакует наши позиции с нескольких сторон, в 
сутки в среднем примерно 20 атак, но ничего 
не получается, и ВСУ несут потери». 

Удерживать поселок необходимо, так как 
его потеря существенно осложнит положение 
наших войск в Артемовске. Безсонов отметил, 
что идут тяжелые бои, Клещеевку давят две 
бригады противника.

Военный эксперт Владислав Шурыгин 
отметил, что пока подтверждений о потере 
Клещеевки нет. По его словам, противник 
наступает пехотой и без техники. «Бойцы пе-
редают с места, что с шести утра (ВСУ) уже 
трижды атаковали. Дошли до наших окопов, 
получили в упор, потом наши отошли — дали 
место артиллерии и минометам. К 11 всё вер-
нули назад».

А вот что сообщил боец, который несколь-
ко месяцев воевал именно на этом участке. Его 
слова привел Telegram-канал «Месть доброй 
воли»: «Меня только сегодня ротировали от-
туда, конкретно меня и мою одну группу еще... 
Клещеевка не под укропами (так на фронте 
называют армию противника. — «МК»), но они 
туда пытаются уже потихонечку пролезть. Ну, 
двигаются в направлении. То есть потихонечку 

пропихиваются, потери у них безумные порой. 
Я не знаю, каким усердием они решили взять, 
но народ они туда пачками кладут».

Боец также отметил, что снарядного го-
лода бойцы там не испытывают, однако есть 
проблемы с ротацией. 

Военкор Владимир Романов, в свою оче-
редь, пояснил, почему Клещеевка является 
важным населенным пунктом. По его словам, 
населенный пункт находится в низине и сам 
по себе не представляет какой-либо значимо-
сти. Однако рядом господствующие высоты 
и один из мощнейших опорных пунктов на 
всем Бахмутском направлении. «Их утрата 
усиливает огневой контроль противника над 
Артемовском: под прицелом будут не только 
западные районы города, которые обстре-
ливаются до сих пор, но и южные», — считает 
военкор.

А в случае потери высот, отметил он, у 
противника откроется возможность штурма 
города с юга, через Опытное. В результате 
ВСУ могут получить огневой контроль над 
важнейшей трассой снабжения Артемовск 
— Горловка.

Политолог Юрий Баранчик между тем от-
метил, что противнику ни при каких условиях 
нельзя отдавать высоты. «Если враг шел по 
окраине Артемовска и залез в Клещеевку 
без контроля окружающих высот, то ничем 
хорошим для него это не закончится, — от-
метил он. — Если в ходе наступления были 
взяты еще и высоты на северо-западе от на-
селенного пункта, то сдавать юго-восточные 
нельзя. А утрату надо возвращать. В против-
ном случае (у ВСУ) будет хоть небольшое, но 
тактическое преимущество к юго-западу от 
Артемовска».

Оценивая бои, которые идут сейчас на 
линии боевого соприкосновения, в том числе 
у Артемовска, командир батальона «Восток» 
Александр Ходаковский отметил в своем ка-
нале: «Две бригады ВСУ, которые с начала кон-
трнаступления торпедировали наш участок, 
выводят на восполнение. По информации, в 
одной из них осталось не более 40% личного 
состава. Восполнять, конечно, будут теми, кого 
отловили на улицах. Вот она, цена контрнасту-
пления, и результат нашего трудного упорства. 
Да, нам тоже достается, но срабатывает то, о 
чем я говорил: если бьемся, не бежим — про-
тивник издыхает».

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИ СПРАВКА
“МК”
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По данным Минобороны РФ, в те-
чение суток ВСУ продолжали по-
пытки наступательных действий на 
ряде направлений. На Донецком 

направлении к утру 5 июля успешно отражены 
девять атак противника в районах населенных 
пунктов Белогоровка, Первомайское, Север-
ное, Невельское и Красногоровка. Кроме того, 
в районе Артемовска нанесены удары по ско-
плению живой силы и техники ВСУ.

Дарья ФЕДОТОВА.

ДИКТАТУРА В НАТО 
БЕРЕЖЕТ МИР

Демократия — это когда мы договорились, 
что в нашем союзе равны все голоса и только 
так, совместно, принимаются решения; но на 
деле решает за всех все равно один голос са-
мого сильного. Бред какой, это же диктатура, 
скажете вы. Это Россия так устроена — скажут 
отечественные либералы. Нет. Так устроено 
НАТО. И не было бы нам до такого устройства 
никакого дела, но тут главный, а именно пре-
зидент США, начал отчаянно сигналить.

Как известно, Альянс во вторник принял 
решение продлить полномочия действующе-
го генсека Йенса Столтенберга до 1 октября 
2024 года. В результате он будет занимать пост 
главы НАТО уже десять лет, хотя изначально 
его полномочия истекали в 2018-м (и здесь 
можно поразмышлять о сменяемости власти 
и стабильности, но это по желанию). Так вот, 
Столтенберг устраивает хозяина НАТО именно 
стабильностью и управляемостью. Он мастер-
ски кормит Украину «завтраками» и при этом не 
предпринимает никаких стратегически опасных 
действий для эскалации — втягивания непо-
средственно войск НАТО в конфликт. Например, 
19 июня он заявил на пресс-конференции в 
Берлине: «Ни на саммите в Вильнюсе, ни при 
его подготовке мы не обсуждаем вопроса о 
формальном приглашении Украины в НАТО. Мы 
обсуждаем, каким образом приблизить Украину 
к НАТО». Это был такой сигнал от хозяина, что 
Зеленский тут же начал жаловаться Байдену: 
пригласите нас в НАТО, только вы можете это 
решить!

Мало того, оставление Столтенберга на по-
сту оказалось еще и сигналом слишком ретивой 
«молодежи» Альянса. Например, Польша очень 
хотела уесть Москву тем, что новым генсеком 
НАТО назначат кого-нибудь из стран, входивших 
в состав СССР. Того же премьера Эстонии Каю 
Каллас. Но любителям поразжигать скомандо-
вали «тпру!» из-за океана.

Впрочем, «молодежь» всегда радикаль-
на. Но есть еще один сигнал. Пожалуй, самый 
интересный. Глава Минобороны Британии Бен 
Уоллес, если верить The Telegraph, не смог 
стать главой НАТО из-за того, что он… слишком 
сильно поддерживает Киев! Якобы в отноше-
ниях с Вашингтоном «возникла значительная 
напряженность из-за его беспрецедентной 
поддержки Украины. В том числе в отношении 

танков и крылатых ракет большой дальности он 
часто заходил дальше, чем США».

Все это вместе несколько снижает вероят-
ность наступления глобального катаклизма. 
США такими действиями внутри НАТО дают 
понять, что, конечно, с Россией им надо бо-
роться, но Украина — лишь разменная пешка 
в этой борьбе. И что с ней будет в итоге, не так 
уж и важно. Главное, в пылу борьбы не устроить 
тотальной аннигиляции.

Такой курс, взятый США, видимо, будет со-
хранен. В качестве преемника Столтенберга, как 
пишут западные СМИ, Байден рассматривает 
нынешнюю главу Еврокомиссии Урсулу фон дер 
Ляйен. Пресса намекает, что она тоже весьма 
управляема: мол, президент США и глава ЕК за 
последнее время установили «крепкие связи» в 
рамках трансатлантического сотрудничества, а 
сама фон дер Ляйен теперь больше полагается 
на данные разведки США, а не Европы.

В случае с НАТО диктатура оказывает-
ся более здравомыслящей системой, чем 
демократия.

ШАНТАЖ 
ЗАПОРОЖСКОЙ 
ХИРОСИМОЙ
c 1-й стр.

На сей раз Зеленский едет в 
Болгарию, где ему пообещали 
новые поставки оружия и под-
держку членства Украины в 

НАТО. И это в тот самый момент, когда власти 
Киева объявили, что в течение 24–48 часов 
на Запорожской АЭС произойдет авария. Что 
ж, самое время погостить у друзей, чтоб тебя, 
автора этой провокации, случайно не заце-
пило ра диоак тивным шлейфом из 
Запорожья.

А в том, что организатором «атомной» 
провокации является именно команда Зелен-
ского, похоже, мало кто сомневается, включая 
главу Международного агентства по атом-
ной энергии (МАГАТЭ) Рафаэля Гросси, кото-
рый, не раз посещая Запорожскую станцию, 
долгое время предпочитал оставаться слепым 
и глухим, не замечая, чьи снаряды и с какой 
стороны к ней летят. Но сейчас даже он не 
удержался и, вступив в заочную полемику с 
Зеленским, заявил, что во время своих по-
ездок на Запорожскую АЭС не видел ника-
ких приготовлений к ее взрыву со стороны 
России. 

Но тогда с чьей стороны они были? Со 
стороны инопланетян? Об этом Гросси умол-
чал. Впрочем, не только он, но и весь кол-
лективный Запад, помалкивая, продолжает 
поддакивать Киеву, стараясь не замечать 
очевидное. На территории, контролируемой 
Украиной, есть еще три АЭС — Ровенская, 
Хмельницкая и Южно-Украинская под Нико-
лаевом. Однако получается, что Россия, имея 
высокоточное оружие, которое без труда спо-
собно достать любую из этих АЭС, почему-то 
готовит акт ядерного терроризма на самой 
крупной в Европе Запорожской АЭС, которая 
находится под ее собственным контролем. И 
где тут логика?

А она подсказывает, и это многие за-
падные наблюдатели отлично осознают, что 
для Зеленского тема ядерного шантажа сей-
час как никогда актуальна. К ближайшему 
саммиту НАТО, который пройдет в Вильнюсе 
11–12 июля, весомых побед на фронте Киев 
представить своим западным кураторам уже 

не сможет. Подо что просить деньги? Под 
очередной «наступ»? Это уже проходили. 

 Тем более что голоса скептиков «Украине 
денег не давать!» и в США, и в Европе звучат 
все громче. 

Выход один: взбодрить европейцев, в 
очередной раз до смерти напугав «страшной 
Россией». Что может быть лучше для этого, 
чем ядерная угроза? Тогда Киев уже будет 
вправе требовать от европейцев раскрыть 
пошире кошельки и продолжать вооружать 
армию Украины — единственную силу, ко-
торая стоит на пути Кремля.

Хотя такой шантаж в исполнении Киева 
для европейцев звучит все менее убедитель-
но. Они-то понимают, что новый Чернобыль 
точно не в интересах России, но все равно 
молчат. Помалкивает президент Франции 
Макрон, которому Зеленский рассказывает, 
что «Россия планирует опасные провокации 
на Запорожской АЭС». Канцлер ФРГ Шольц в 
интервью своим телевизионщикам бубнит про 
то, что «безопасность Запорожской атомной 
электростанции должна быть обеспечена 

вне зависимости от развития конфликта на 
Украине». 

Кем обеспечена? И для кого? Вряд ли 
они не понимают, что Запорожская АЭС для 
Киева сейчас орудие шантажа. А предмет 
шантажа — они сами и их народы. Но макро-
ны и шольцы усиленно стараются закрывать 
на реальность глаза. При этом втихаря, не 
вынося сор из избы, все-таки пытаются за 
кулисами договориться со своим киевским 
наместником. 

По крайней мере, сегодня появилась 
информация, что несколько лидеров евро-
пейских стран в ночь на 5 июля провели кон-
сультации с Зеленским по ситуации на Запо-
рожской АЭС. Говорят, его активно убеждали, 
что не стоит так убиваться из-за неудачного 
«контрнаступа», так как «ничего непоправи-
мого еще не произошло». На саммите НАТО в 
Вильнюсе все, дескать, перетрем и что-нибудь 
вместе придумаем.

Что это означает? То, что ситуацию на 
фронте совместными усилиями натовцы будут 
«исправлять», помалкивая при этом, что дела-
ют это не исходя из своих собственных инте-
ресов, а подвергаясь ядерному шантажу?

Сразу вспоминается фраза чешского 
писателя-публициста Юлиуса Фучика из ро-
мана «Репортаж с петлей на шее». Оказавшись 
в 1942-м в застенках гестапо, он писал: «Не 
бойтесь врагов — они могут только убить; не 
бойтесь друзей — они могут только предать; 
бойтесь людей равнодушных — именно с их 
молчаливого согласия происходят все самые 
ужасные преступления на свете».

 Одно из таких ужасных преступлений 
готовится Киевом прямо сейчас. С молча-
ливого согласия Европы. 

И все вокруг друг друга успокаивают: это 
пока на уровне слухов, ядерные реакторы 
разрушить невозможно, значит, очередного 
«Чернобыля» не случится... Подумаешь, взорвут 
какой-то пруд, водой из которого охлаждают 
реакторы. Или ударят по сетям электропи-
тания. На этот случай есть мощные дизель-
генераторы, которые будут питать насосы для 
охлаждения энергоблоков. Даже если в районе 
станции взорвут некоторое количество отра-
ботанного ядерного топлива, большой беды 
не случится. Произойдет радиоактивное за-
грязнение почвы и территории лишь в радиусе 
десятка километров в зависимости от направ-
ления ветра и возможных осадков...

Всем хочется верить, что Киевом пла-
нируется не столько реальная катастрофа, 
сколько ее имитация. Нового «Чернобыля» 
никто не ждет. Даже бывший украинский 
политический деятель, а ныне российский 
предприниматель Олег Царев недоумевает, 
зачем в эту игру с ЗАЭС «втянулись веду-
щие российские федеральные СМИ»? Как 
он написал у себя в канале: тема ядерной 
катастрофы нужна Киеву, чтобы «отвлечь 
население Украины от проблем в экономике 
и неудач на фронте», а также «создать образ 
мирового зла из России» и «привлечь внима-
ние международного сообщества к Украине 
и лично к Зеленскому». 

С этим было бы сложно не согласиться, 
если бы с той стороны что-то решали люди с 
рассудком, в здравом уме и твердой памяти. 
В данном случае все давно уже не так.

О каком здравом уме может идти речь, 
когда эти украинские шоумены, если не до-
бьются шантажом своего, готовят ядерный 
теракт в прямом эфире. На правом берегу 
Днепра, подконтрольном Киеву, уже установ-
лены видеокамеры, готовые вести прямую 
трансляцию обстрелов ЗАЭС. И чем страшнее 
будет картинка взрывов, тем сильнее от нее 
шоу-эффект. Как в тот момент, когда весь мир 
наблюдал на телеэкранах, как врезаются са-
молеты в нью-йоркские башни-близнецы. 

Такого же эффекта киевские режиссеры, 
может, и не достигнут, но они очень постара-
ются. Чья школа? 

Ольга БОЖЬЕВА.

События 24 июня 2023 года на корот-
кое время взвинтили цены покупки налич-
ного доллара в российских обменниках до 
99–200 руб. за доллар. Уже через день, 
когда стало понятно, что попытка мятежа 
купирована без серьезных последствий, 
курс наличного доллара значительно сни-
зился, но наверняка нашлись те, кто купил 
доллары, в том числе и по 200 рублей. Ведь 
без ажиотажного спроса такой цены в об-
менниках бы не было. И современная рос-
сийская, и мировая практика убедительно 
доказывают, что политические кризисы и 
конфликты рано или поздно приходят к 
разрешению, а вот убытки гражданам от 
неверно принятых решений на валютном 
или фондовом рынке им никто не компен-
сирует. Мы в этой статье постараемся объ-
яснить, почему даже в тех случаях, которые 
представляются нам экстремальными, не 
стоит поддаваться панике и принимать 
эмоциональные решения. 

Прежде чем в какой-либо нестандарт-
ной ситуации бежать в обменник покупать 
валюту по любому курсу (либо, как вариант, 
бежать в банк забирать вклад, теряя про-
центы), нужно задать себе вопрос: сколько 
вы на этой конкретной операции сможете 
заработать прибыли или хотя бы сможете 
ли вы сохранить свои сбережения и не по-
нести убыток? Как только вы начинаете за-
думываться над этим, желание совершать 
необдуманные поступки сразу падает. 
Есть немало примеров, показывающих, 
что рационализм населения в сложных 
ситуациях может уберечь от потерь не 
только самих граждан, но и национальную 
валюту. Например, в январе текущего года 
в Бразилиа, столице партнера России по 
БРИКС Бразилии, имели место беспоряд-
ки, связанные с тем, что часть сторонников 
проигравшего на президентских выборах 
2022 года бывшего президента страны 
Жаира Болсонару попыталась штурмовать 
президентский дворец и сместить ныне 
действующего президента Луиса Инасиу 
Лула да Силва. Попытка «пересмотреть» 
результаты выборов путем беспорядков 
и погромов в столице завершилась по-
ражением немногочисленных мятежников. 
Однако нам важно обратить внимание на 
динамику курса бразильского реала, кото-
рый, как и российский рубль, является пла-
вающим и не регулируется центральным 
банком. Если в первые дни после Нового 
года курс реала на фоне начавшихся в 
столице Бразилии митингов протеста упал 
к доллару США на 3,6%, то далее он почти 
не менялся, а после подавления мятежа 
9 января вырос сразу на 5% к доллару. 
Ажиотажа в бразильских обменниках не 
наблюдалось. Банковская система тоже 
осталась стабильной, никаких очередей не 
было, бразильские банки не столкнулись с 
массовым оттоком вкладов. И это притом 
что Бразилия, как и Россия, является раз-
вивающейся, преимущественно сырьевой 
страной, где достаточно не только эконо-
мических, но и социальных проблем. Такая 
ситуация говорит о доверии к действующей 
власти, с одной стороны, а с другой — что 
бразильцы могут не только на карнавалах 
веселиться, но и, когда это необходимо, 
принимать очень рациональные решения. 
А всё потому, что у партнеров России по 
БРИКС рыночная экономика существует 
подольше, чем в России, и у населения 
было достаточно возможностей, чтобы 
повысить финансовую грамотность и не 
принимать необдуманных решений. 

Есть еще одна причина не бежать поку-
пать валюту по любой цене. Ведь иностран-
ная валюта выпущена центральным банком 
другой страны, и, приобретая ее, вы вместе 
с ней приобретаете в какой-то степени и 
экономические проблемы этой страны, 
а также политические риски, которых не 
было бы, если бы вы продолжали хранить 
сбережения в рублях. То есть вы можете 
потерять деньги, так как сработают какие-
либо риски в той стране, валюту которой 
вы приобрели. Здесь интересен пример 
другой дружественной России страны — 
Турции. В июле 2016 года, как известно, 
в Турции произошла попытка военного 
мятежа и свержения действующего пре-
зидента Реджепа Тайипа Эрдогана. Мятеж 
был быстро подавлен, причем, как позже 
сообщал сам президент Турции, не без 
информационной помощи России. Однако 
экономическое поведение турецкого на-
селения во время и после попытки мятежа 
с точки зрения многих россиян выглядело 
парадоксальным, даже несмотря на то, что 
турецкая лира, мягко говоря, далеко не са-
мая стабильная валюта в мире. Централь-
ный банк Турции после подавления мятежа 
сообщил, что в день мятежа и сразу после 
него население Турции массово побежало 
в обменники, чтобы… поменять доллары 
на лиры, и всего за два дня граждане Тур-
ции обменяли на лиры $10 млрд, причем 

большинство граждан положили потом 
лиры на депозиты в банки. Такое поведение 
было связано с тем, что многие граждане 
были уверены: истоки мятежа находятся 
в США, а значит, доллар может стать для 
Турции «токсичным». Со временем доллар 
«токсичным» для Турции так и не стал и 
лира существенно ослабла, но рациона-
лизм турецкого населения в период мятежа 
заслуживает только уважения. 

Но даже если вы не собираетесь ме-
нять рубли на валюту, создавать ненуж-
ный ажиотаж в банках, забирая вклады, 
тоже совсем не обязательно. Все банки в 
России, имеющие лицензию, как правило, 
страхуют вклады физлиц в Агентстве по 
страхованию вкладов. Если банку не грозит 
отзыв лицензии, то смысла забирать день-
ги из банка просто нет. Вы можете сильно 
потерять на расторжении договора, так как 
рискуете заработать совсем мало на ваших 
вкладах из-за их досрочного изъятия с 
потерей процентов, а в некоторых случа-
ях — вообще ничего не заработать, если 
проценты начисляются раз в год. Конечно, 
на случай чрезвычайных ситуаций (таких 
как стихийные бедствия, например) не-
большой запас наличных дома иметь тоже 
нужно. Но все равно даже в этих случаях 
наличность необходимо хранить только 
в рублях. Если, например, из-за чрезвы-
чайной ситуации вам придется внезапно 
покинуть дом и переехать в какое-либо 
временное жилье, задумайтесь, что вы 
будете делать с иностранной валютой на 
руках? Искать обменник, в котором на-
копленные у вас под подушкой доллары 
можно побыстрее продать по любой, даже 
самой низкой, цене? 

Хранить иностранную валюту в России 
под подушкой невыгодно и рискованно. 
Если вы держите дома доллары США или 
евро, могут сработать политические и 
санкционные риски, которые пока никто 
не отменял. Да и хранение дома валют дру-
жественных стран также чревато рисками. 
Если взять, к примеру, китайский юань, то 
нужно помнить, что китайский юань имеет 
свои риски, причем в настоящее время его 
обменный курс к доллару тоже падает и 
пока неясно, какие меры по стабилизации 
в дальнейшем будет принимать Народный 
банк Китая. Пока он ничего не делает, и 
это настораживает — возможно, слабый 
юань Китаю пока нужен, чтобы поддержать 
своих экспортеров. А если вы храните дома 
«мягкие» валюты дружественных стран 
(например, дирхам ОАЭ или турецкую 
лиру), обменять такие валюты на рубли в 
каком-либо экстремальном случае будет 
практически невозможно. Иностранную 
валюту безопасно можно хранить только 
за рубежом в надежном банке одной из 
дружественных стран (но даже там эта 
безопасность не стопроцентная). В России 
лучше хранить сбережения в рублях — 
большую часть в надежном банке, который 
может вам обеспечить выгодный процент, 
а меньшую часть — дома под подушкой, 
«на всякий случай». 

Конечно, слабый рубль невыгоден 
простым россиянам, чьи сбережения в 
долларах обесцениваются. Это риск для 
простых граждан. В продолжающемся, 
скорее всего как последствие недавней 
паники на валютном рынке, ослаблении 
рубля ЦБ РФ пока не видит угрозы фи-
нансовой стабильности. То есть рублю 
позволяет слабеть само государство. И 
на сегодняшний день это необходимо, 
чтобы в бюджете было больше нефтега-
зовых доходов. Дорогой рубль невыгоден 
экспортерам и госбюджету, и не случайно 
первый вице-премьер правительства РФ 
Андрей Белоусов в июне текущего года 
повысил прогноз оптимального коридо-
ра доллара для российской экономики с 
прошлогодних 70–80 руб. до 80–90 руб. 
за доллар. Таким образом, если рубль 
слабеет с разрешения властей, это зна-
чит, что государство не видит оснований 
для того, чтобы российская валюта со-
рвалась в неуправляемое пике. Значит, в 
чрезвычайных ситуациях вместо паники 
нужно разрабатывать стратегию — как 
не потерять деньги. Стратегия у разных 
инвесторов и вкладчиков банков может 
быть разной, в зависимости от так на-
зываемого аппетита к риску. Кто-то (на-
пример, квалифицированные инвесто-
ры) будет пытаться заработать на резких 
колебаниях акций и валюты в условиях 
нестабильности. А кто-то, наоборот, не 
станет предпринимать резких движений, 
а предпочтет хранить рубли в российских 
банках и, возможно, диверсифицировать 
эти сбережения вкладом в иностранной 
валюте в зарубежном банке либо вложе-
нием в золото и драгметаллы. Но в любом 
случае при неожиданных новостях по ТВ 
или в Интернете бежать в обменник, чтобы 
купить валюту задорого, плохая идея.

ВАЛЮТА ОТ ПАНИКИ НЕ СПАСЕТ
Почему в чрезвычайных ситуациях не стоит любой ценой 

избавляться от рублей 
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— Девушка, хотите стать генсеком 
НАТО?
— А вы точно президент США?

Уже больше года безопасность 
реакторов Запорожской АЭС 
обеспечивают наши бойцы, 
а ВСУ атакуют их дронами 
и обстреливают «Градами». 
Неужели кому-то не ясно, кто 
готовит «ядерную диверсию»? 

Этот реактивный снаряд «Града» 
год назад упал рядом с сухим 
хранилищем отработанного 
ядерного топлива. 

Украинский дрон западного 
производства был сбит над АЭС.

RA
W

PI
XE

L.
CO

M

СЕ
РГ

ЕЙ
  В

АЛ
ЬЧ

ЕН
КО

СЕ
РГ

ЕЙ
  В

АЛ
ЬЧ

ЕН
КО

СЕ
РГ

ЕЙ
  В

АЛ
ЬЧ

ЕН
КО



1 июля 2017 года Президент России 
Владимир Путин подписал закон о ре-
новации жилья в Москве, предусма-
тривающей снос «хрущевок» и пере-
селение их жителей в новые дома. За 
прошедшие годы проделан огромный 
путь: от создания нормативной базы 
и разработки программы до форми-
рования новых городских кварталов в 
районах новостроек. Строители воз-
вели больше 250 современных и ком-
фортных домов.

Темпы строительства 
позволят выполнить проект 
к 2032 году

По итогам голосования в столичную про-
грамму реновации включено 5175 домов — 
более 350 тысяч квартир общей площадью 
16,4 миллиона квадратных метров для про-
живания почти миллиона москвичей. Поначалу 
казалось, что ее реализация растянется на 
долгие годы, однако уже очевидно: возведение 
реновационного жилья набрало обороты.

— За шесть лет построены и введены в 
эксплуатацию 254 дома площадью 3,6 мил-
лиона квадратных метров, 232 здания пере-
даны под заселение. Благодаря высоким тем-
пам строительства в комфортные квартиры 
переселено свыше 100 тысяч москвичей и 
в состоянии переезда еще двадцать тысяч 
участников программы. Несмотря на труд-
ности, мы постепенно наращиваем темпы 
переселения, чтобы выполнить обязательства 
перед участниками реновации в утвержденные 
ранее сроки, — рассказывает заместитель 
мэра в правительстве Москвы по вопросам 
градостроительной политики и строительства 
Андрей Бочкарев.

В городе уже есть районы, где переселе-
ние полностью завершено: в Молжаниновском, 
Северном и в поселении Сосенском Новой 
Москвы. За последние полгода к ним доба-
вилось поселение Десеновское.

При этом темпы реализации программы 
не снижаются, а, напротив, растут. В настоя-
щее время проектируются 207 домов и одно-
временно с этим строятся еще 199 зданий 
общей площадью свыше 7,6 млн кв. м. Более 
того, в ближайшей перспективе власти Москвы 
намерены нарастить объемы строительства 
жилья до 3 млн «квадратов» в «пиковые» годы. 
Такие темпы наряду с подбором новых старто-
вых площадок позволят выполнить программу 
в обещанный срок — до 2032 года.

— По сути, мы в 2023 и 2024 годах за-
кончим первый этап, и на месте снесенных 
пятиэтажек будет проходить второй этап, 
более динамичный, более объемный. В этом 
году построим около миллиона квадратных 

метров жилья по программе реновации, а 
также часть объектов соцкультбыта — детские 
сады, школы, спорткомплексы, — говорит мэр 
Москвы Сергей Собянин.

Маломобильные москвичи 
обеспечены всем 
необходимым 
для комфортной жизни

Особое внимание при реализации про-
граммы реновации уделяется качеству строи-
тельства. Поэтому на старте программы был 
утвержден ее стандарт. Несмотря на санкции 
и связанные с этим ограничения, его высокая 
планка неуклонно выдерживается.

Эксперты констатируют: квартиры со-
ответствуют современным требованиям, в 
том числе и по энергоэффективности. В них 
устанавливают окна с энергосберегающими 
стеклопакетами, каждую квартиру оснащают 
счетчиками расхода горячей и холодной воды, 
а также двухтарифного учета электроэнергии. 
В новых домах предусмотрены специальные 
конструкции для упрощенной установки кон-
диционеров и сплит-систем, которые не портят 
фасады. В помещениях устанавливают датчи-
ки задымления, которые в случае опасности 
передают сигнал в диспетчерский пункт.

По новейшим стандартам градострои-
тельной политики первые этажи домов — не-
жилые. Здесь размещаются торговые поме-
щения, кафе, службы быта и сервиса, аптеки 

и многое другое, что пользуется активным 
спросом у горожан. Входные группы, домо-
фоны, лифтовые холлы и лифты оборудованы 
тревожными кнопками, а также системами 
двусторонней голосовой связи с диспетчер-
скими и системами видеонаблюдения.

Следует отметить заботу властей и авто-
ров проектов о маломобильных гражданах: 
в реновационных домах эти люди чувствуют 
себя весьма комфортно.

— Дома со специальными квартирами 
возводятся в районах, где в них есть реальная 
потребность. Всего в рамках программы рено-
вации в новые дома будут переселены более 
4 тысяч маломобильных граждан, — отмечает 
Андрей Бочкарёв.

В таких квартирах предусмотрены боль-
шие холлы, расширены дверные проемы, а 
розетки и электрические щитки расположены 
ниже обычного уровня.  При этом  входы в 
здания, полы вестибюлей и лифтовых холлов 
на первых этажах выполнены в один уровень с 
поверхностью земли. Таким образом, человек 
без проблем попадает в просторный подъезд. 
Непосредственно в подъездах предусмотрены 
место для консьержа, помещения для детских 
колясок и велосипедов.

Санкции на соблюдение 
жилищных стандартов 
не повлияли
Предупреждая возможные вопро-

сы и сомнения, стоит пояснить, что ни 

международные санкции, ни прочие любые 
ограничения не скажутся на темпах реали-
зации программы.

— Могу ответственно заявить, что санк-
ции на программу реновации не повлияли. 
Сроки строительства соблюдаются, стан-
дарт корректировать не пришлось. Возни-
кающие в рабочем порядке сложности еже-
недельно обсуждаются, поэтому оснований 
для корректировки  планов по строительству 
и по переселению нет. Да, будет чуть слож-
нее, но мы справимся — не в первый раз, 
— заверяет глава столичного департамента 
строительства Рафик Загрутдинов.

Во многом это стало возможным благо-
даря тому, что для строительства в рамках 
программы реновации используются пре-
имущественно отечественные материалы 
и комплектующие.

— При возведении новостроек на 97% 
применяются отечественные строительные 
материалы и оборудование: краски, бетон, 
двери, металл, стекла — отечественного 
производства. Даже лифты — и те Карача-
ровского или Щербинского механического 
завода. Производители активно модерни-
зируют производство и внедряют новейшие 
технологии. Если зайти в любую новостройку 
по программе, вы поймете, что сложно от-
личить наш лифт от импортного и по шуму, и 
по качеству, и по дизайну, — отмечает руко-
водитель Департамента градостроительной 
политики Москвы Сергей Лёвкин.

Важно отметить, что программа рено-
вации по-настоящему комплексная — она 
подразумевает не просто замену старых 
домов новыми, но и формирование полно-
ценной и качественной городской среды. 
Для этого, по словам председателя Мо-
скомархитектуры Юлианы Княжевской, в 
проект включены планы строительства не 
менее 190 различных инфраструктурных 
объектов.

— Планируется возвести 81 детский 
сад, 62 школы и 11 учебно-воспитательных 
комплексов. Заложено возведение 13 объ-
ектов здравоохранения и 31 физкультурно-
оздоровительного комплекса. Вместе с уже 
работающими объектами инфраструктуры 
они смогут обеспечить районы необходимы-
ми сервисами городской жизни, — уточняет 
Княжевская.

Традиционно в соответствии с требова-
ниями новой градостроительной политики 
большое внимание уделяется озеленению и 
благоустройству городских территорий.

Реализация программы реновации 
в полной мере укладывается в русло на-
ционального проекта «Жилье и городская 
среда». Его ключевые задачи — повышение 
качества городской среды и обеспечение 
россиян доступным жильем.

С начала года силами города и частных 
застройщиков возведено 6,5 миллиона 
квадратных метров различной недвижи-
мости, в том числе около 2,95 миллиона 
«квадратов» жилья. Всего же в этом году 
для выполнения плана по госпрограммам 
«Градостроительная политика» и «Жилище» 
необходимо ввести в эксплуатацию 8,5 
миллиона квадратных метров недвижи-
мости, в том числе почти 4,8 миллиона 
жилищных «квадратов».

Учитывая набранный темп строитель-
ства, можно утверждать, что план будет 
досрочно выполнен. «Вопреки прогнозам 
и опасениям, международные санкции 
не оказали существенного влияния на 
строительную отрасль. Несмотря на то 
что ряд иностранных компаний прекратил 
свою деятельность в России, все вопросы, 
связанные с отдельными видами импорто-
зависимой продукции, оперативно реша-
ются, все строительные объекты вводятся 
в эксплуатацию своевременно», — отметил 
заместитель мэра в правительстве Москвы 
по вопросам градостроительной политики 
и строительства Андрей Бочкарев.

Забота о москвичах

В соответствии с принципами ком-
плексного и полицентричного развития в 
столице уделяется серьезное внимание 
строительству объектов социальной ин-
фраструктуры. Только за первые шесть 

месяцев этого года в городе введены в 
эксплуатацию 18 детских садов, 10 школ, 
9 поликлиник, станций скорой помощи и 
больничных корпусов, а также 8 спортивных 
сооружений.

Среди введенных объектов следует 
отметить ледовый дворец «Кристалл» 
на территории олимпийского комплекса 
«Лужники», Академию спорта «Динамо», 
школы на 1225 учащихся на месте реор-
ганизуемого завода «Серп и Молот» и на 
1100 мест в Тушино, а также уникальные 
медицинские флагманские центры на базе 
больницы имени Вересаева и НИИ скорой 
помощи имени Склифосовского.

Автомобильные дороги

Одним из приоритетов работы Стро-
ительного комплекса Москвы уже на 

протяжении десятка лет остается транс-
портное строительство. Заметные успехи 
в этом направлении есть и в этом году.

В частности, совсем недавно были 
открыты два отрезка на южном участке 
Московского скоростного диаметра (МСД) 
— от Шоссейного проезда до станции вто-
рого Московского центрального диаметра 
(МЦД-2) Курьяново. Кроме того, запущено 
движение на северном участке МСД от По-
кровской улицы до Зенинского шоссе.

За это время завершена также рекон-
струкция Старо-Рублевского путепровода 
через железнодорожные пути МЦД-1, вве-
дены в эксплуатацию участок магистрали 
Солнцево — Бутово — Варшавское шоссе 
от Боровского шоссе и новая эстакада-
съезд для соединения Аминьевского шоссе 
с проспектом Генерала Дорохова.

Реновация

Программа реновации жилого фонда 
столицы имеет не только градостроитель-
ное, но и большое социальное значение. С 
момента старта программы новоселье от-
метили уже свыше 100 тысяч горожан, еще 
порядка 20 тысяч участников программы 
«пакуют чемоданы». Как отметил глава сто-
личного департамента строительства Рафик 
Загрутдинов, хорошие темпы реализации 
программы отмечаются и в этом году.

— С начала этого года завершено 
строительство 26 домов более чем на 7800 

квартир. Из них под заселение переданы 
14 домов почти на 5500 квартир. Таким об-
разом, в процесс переселения с начала года 
включились 14 тысяч москвичей. Лидерами 
по объемам реновационной стройки стали 
северо-восточная и северная части Москвы, 
— рассказывает Рафик Загрутдинов.

Всего в этом году планируется постро-
ить 54 дома реновации, а под заселение 
передать 62 новостройки на 47 тысяч че-
ловек. Параллельно с этим активно про-
должается работа по сносу старых домов. В 
планах на этот год предусмотрен демонтаж 
153 старых домов, из них 97 уже снесли.

Бизнес и инвестиции

Столичный рынок недвижимости был и 
остается самым развитым и привлекатель-
ным для инвесторов. Это подтверждают и 
цифры: доля инвесторов в общем объеме 
введенной с начала года недвижимости 
составляет 81%, жилья — 86%.

Представители частного бизнеса не 
только успешно реализуют текущие про-
екты, но и с уверенностью смотрят в бу-
дущее — за прошедшие полгода город 
согласовал девелоперам строительство 
более 15,5 миллиона «квадратов» различ-
ной недвижимости, при этом большая часть 
традиционно приходится на жилье — 9 
миллионов квадратных метров.

В категории нежилых объектов са-
мое большое количество одобренных 

площадей приходится на долю офисных 
и административных зданий — почти 3 млн 
кв. м; кроме того, заметен интерес деве-
лоперов и к промышленным объектам — с 
начала года одобрено около 1,7 млн кв. м. 
Остальной объем — это проекты торгового, 
спортивного, социального, гостиничного 
и гаражного назначения.

Новая Москва

Настоящими драйверами развития 
городской экономики стали за годы свое-
го нахождения в составе столицы Тро-
ицкий и Новомосковский округа. Объем 
инвестиций в развитие новых территорий 
преодолел рубеж в 3,4 триллиона рублей, 
из них 2,7 триллиона — частные вложения. 
Таким образом, на каждый рубль бюджет-
ных инвестиций приходится практически 
4 «внебюджетных» рубля.

По словам главы Департамента разви-
тия новых территорий столицы Владимира 
Жидкина, за полгода здесь уже построено 
и введено в эксплуатацию свыше 1 млн кв. 
м различной недвижимости.

— В этом году на территории ТиНАО 
планируется сдать не менее 2,5 миллиона 
квадратных метров недвижимости, в том 
числе 1,8 миллиона квадратных метров 
жилья. Однако я уверен, что по итогам года 
объем ввода будет значительно больше, — 
отмечает Владимир Жидкин.
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Метро помогает развивать 
спальные районы

Масштабная программа строитель-
ства метро в Москве была запущена в 2011 
году. Ее основная цель — обеспечить к 2026 
году шаговую доступность к подземке 90% 
москвичей.

На развитие подземки были направлены 
колоссальные усилия и ресурсы. С тех пор в 
городе построено почти 170 километров линий 
метро и восемь десятков станций, для обслу-
живания поездов возведено и оборудовано 11 
электродепо. С учетом этих достижений сеть 
московской подземки за это время увеличи-
лась в полтора раза.

— Таких масштабов и темпов строитель-
ства не было даже в советские времена. В 
Москве повысился коэффициент пешеходной 
доступности, выросла мобильность населе-
ния, а это основные слагаемые успешности 
развития любого мегаполиса. Миллионы мо-
сквичей стали существенно экономить время 
в поездках. Снизилась и нагрузка на улично-

дорожную сеть, поскольку у многих горожан 
отпала необходимость использовать в каче-
стве подъездных путей к метро автомобиль 
или автобус, — отмечает заместитель мэра 
Москвы по вопросам градостроительной по-
литики и строительства Андрей Бочкарёв.

Важность и значимость этой программы 
признают не только власти российской сто-
лицы, но и эксперты международного уровня. 
По мнению декана факультета городского 
и регионального развития Национального 
исследовательского университета «Высшая 
школа экономики» Евгения Михайленко, сто-
личную программу развития транспортной 
инфраструктуры можно признать в высшей 
степени удачной и очень эффективной:

— В ходе реализации программы появ-
ляются принципиально новые, эффективные 
для всей страны решения. Уже сейчас люди 
видят и чувствуют результат. Важнейшей ча-
стью этого процесса стало беспрецедентное 
развитие сети метро. Даже после запуска 
самого протяженного в мире подземного коль-
ца в Москве продолжается строительство 
новых радиальных веток. И это в значительной 

КВАДРАТНЫМ МЕТРАМ 
ДАН ХОРОШИИ СТАРТ
К июлю 2023 года годовой план ввода 
недвижимости выполнен более чем на три четверти

ШЕСТЬ ЛЕТ НОВОСЕЛЬЯ

В целях совершенствования деятель-
ности бизнеса в строительной отрасли уже 
более десяти лет ведется работа по сокра-
щению административных барьеров в сфере 
строительства — отменяются избыточные и 
дублирующие процедуры, регламентируются 
существующие, обеспечивается прозрач-
ность порядка их прохождения.

 Экспертное сообщество едино в своем 
мнении: важнейшим элементом модерни-
зации строительной отрасли является вне-
дрение технологий информационного моде-
лирования, цифровизация отрасли в целом. 
Необходимо отметить, что Правительство Мо-
сквы уже обеспечило перевод в электронный 
вид всего цикла процедур от начала до конца 
строительства. То есть застройщик оформ-
ляет и получает государственные услуги на 
официальном портале мэра и Правительства 
Москвы, а все документы, необходимые для 
предоставления и имеющиеся в наличии у 
федеральных или московских органов власти, 
у заявителя не запрашиваются; они могут 
быть получены посредством электронного 
межведомственного взаимодействия.

На сегодня через официальный сайт мэра 
Москвы mos.ru органы исполнительной власти 
столицы предоставляют застройщикам 31 

государственную услугу в сфере строитель-
ства, причем 22 из них — только в режиме он-
лайн. При этом перечень госуслуг охватывает 
весь цикл строительных работ — от выдачи 
градостроительного плана земельного участка 
до получения разрешения на ввод объекта в 
эксплуатацию.

Показательный факт: статистика под-
тверждает тезис о популярности интернет-
услуг — с начала года в Москомархитектуру 
поступило более 30 400 заявлений на предо-
ставление государственных услуг. Это на 2 
759 обращений больше, чем за аналогичный 
период предыдущего года. «Такая динамика 
закономерна — электронный формат пода-
чи заявления удобен не только заявителям, 
которым теперь не надо лично передавать 
документы, но и нам, как принимающей сто-
роне. Направленные в электронном виде до-
кументы проще обрабатывать и удобнее рас-
сматривать, что в итоге позволяет сэкономить 
время как заявителям, так и сотрудникам при 
рассмотрении поступившего запроса», — от-
метила председатель Москомархитектуры 
Юлиана Княжевская.

Анализ свидетельствует, что среди об-
ращений в Москомархитектуру за различ-
ными государственными услугами наиболее 

востребованной остается приемка исполни-
тельной документации для ведения Сводного 
плана подземных коммуникаций и соору-
жений — с начала года за ее получением 
обратились 13 830 раз. Кроме того, именно 
эта госуслуга показывает самый ощутимый 
прирост заявлений. Так, по сравнению с нача-
лом прошлого года, прирост составил 2225 
обращений. Стоит напомнить, что данную 
государственную услугу Комитет предостав-
ляет в электронном виде почти четыре года, и 
инвесторы получают ее бесплатно. При этом 
общий срок ее предоставления не должен 
превышать, и фактически не превышает, 
семи рабочих дней.

На втором месте по востребованности 
находится государственная услуга по под-
готовке и выдаче градостроительных пла-
нов земельных участков (ГПЗУ). За первое 
полугодие текущего года по этому поводу 
обратились 6550 раз.

На третьем месте — госуслуга по при-
емке материалов и результатов инженерных 
изысканий для их размещения в информа-
ционной системе столицы. Отметим, что по 
ней получено 5937 заявлений.

«В целом за последние пять лет ко-
личество запросов на предоставление 

государственных услуг Москомархитектуры 
выросло более чем в шесть раз. Среди основ-
ных причин возросшего спроса — повсе-
местное внедрение электронного формата 
предоставления госуслуг. И с каждым годом 
наши специалисты фиксируют увеличение 
в среднем на 15% количества заявлений, 
поданных в таком виде», — отметила Ю. 
Княжевская.

Надо объективно сказать, Москомархи-
тектура регулярно оптимизирует пакеты до-
кументов и работает над сокращением сро-
ков предоставления своих государственных 
услуг. Помимо этого, для населения также 
проводятся семинары, на которых обсуж-
даются нововведения и возникающие про-
блемные вопросы в сфере госуслуг.

Специалисты констатируют: одним из 
наиболее значимых и актуальных для за-
стройщиков вопросов остается выстраи-
вание прозрачного и понятного механизма 
взаимодействия с ресурсоснабжающими 
организациями (РСО). И здесь стоит под-
черкнуть, что на выручку вновь приходит 
цифровизация. Достаточно сказать, что уже 
сегодня на mos.ru открыт доступ к 26 услугам 
РСО по подключению объектов капитального 
строительства к инженерным сетям.

Строители возводят будущее. 
Это не просто красивая фраза. 
Те дома, дороги, парки, 
которые появляются сейчас, 
послужат еще десятки лет, 

станут домом и средой обитания для 
нескольких поколений и во многом 
определят образ жизни людей и образ 
их мышления. И столичные строители 
прекрасно отдают себе отчет, что 
сейчас работают над обликом той 
Москвы, которой еще предстоит 
возникнуть.
Какой она будет, эта жизнь? Прежде 
всего комфортной. Столичные 
строители участвуют в создании 
новых районов и кварталов, которые 
сочетают в себе современную 
архитектуру, комфортное жилье, 
развитую инфраструктуру и зеленые 
зоны. Возводятся новые офисы, 
торговые центры, гостиницы, 
школы, больницы и другие объекты 
общественного назначения, которые 
обеспечивают высокий уровень 
сервиса и удовлетворяют потребности 
жителей и гостей столицы.
Развивается транспортная системы 
Москвы, которая, пожалуй, является 
одной из лучших в мире. Новые 
дороги, мосты, тоннели, развязки, 
парковки и тротуары обеспечивают 
бесперебойное и безопасное движение 
автомобилей, общественного 
транспорта и пешеходов. Новые линии 
и станции метрополитена расширяют 
границы города и улучшают 
доступность разных его районов.
Жизнь будет красивой. Создаются 
новые скверы, набережные, фонтаны. 
Столичные строители заботятся о 
защите окружающей среды, применяя 
экологические материалы, технологии 
и стандарты в своей работе.
Столичный строительный комплекс 
работает с хорошим заделом на 
будущее. А главное — оно наступит 
скоро и даже ждать особо не надо. 
Практически каждый день горожане 
переезжают в новые, красивые и 
удобные жилые комплексы, тестируют 
новые маршруты по городским 
магистралям и линиям метро, гуляют 
в новых парках. И за всем этим стоит 
напряженный, но радостный труд.

«МАШИНА ВРЕМЕНИ» 
МОСКОВСКИХ СТРОИТЕЛЕИ

Программа развития метрополитена остается 
одной из самых масштабных в мире

Юлиана  Княжевская:
«За пять лет 
количество запросов 
на предоставление 
госуслуг 
Москомархитектуры 
выросло в шесть раз»

Москва традиционно демонстрирует высокие темпы строительства, будь 
то жилье, социальная инфраструктура или транспортные объекты. Не 
станет исключением и 2023 год, ведь объемы ввода недвижимости уже 
превышают плановые показатели. В свете этого показательны уверен-
ность и деловой настрой инвесторов, готовых в условиях турбулентности 
вкладывать в развитие столицы немалые средства.

Стратегия развития строительной отрасли и ЖКХ России предусматривает к 
2030 году сокращение инвестиционно-строительного цикла на треть. По мне-
нию экспертов, снижение затрат на стройку и сокращение времени, необходи-
мого для прохождения административных процедур, может быть достигнуто в 
том числе за счет цифровизации и автоматизации госуслуг.  

Программа реновации 
в российской столице 
набрала обороты

Нынешний год войдет в историю столичного метрополитена как один из знаковых 
и определяющих всю его историю. С началом весны, 1 марта, было запущено пас-
сажирское движение на всем протяжении более чем 70-километровой Большой 
кольцевой линии — самого протяженного в мире подземного кольца. Конечно, на 
этом работы по развитию метрополитена не остановились. Продолжается проек-
тирование и строительство еще нескольких линий и десятков станций.

СТРОИКА 
БЕЗ ХЛОПОТ

Станция БКЛ 
«Нагатинский 
затон».



В столице продолжается строитель-
ство Московского скоростного диаме-
тра (МСД) — одного из самых масштаб-
ных дорожных проектов последних лет, 
важной составляющей транспортного 
каркаса Москвы. МСД — самый протя-
женный в России скоростной диаметр 
длиной 68 км.

Строительство ведется поэтапно, северная 
часть МСД запущена в 2022 году, оставшиеся 
участки на юге планируется открыть для авто-
любителей до конца 2023 года. Для автовла-
дельцев Москвы и области проезд по трассе 
бесплатный. Магистраль значительно улучшит 
транспортное обслуживание 48 районов города, 
где проживает пять миллионов жителей.

 Одним из участников строительства 
этого важного проекта выступает холдинг 
«Мосинжпроект» — генеральный проектиров-
щик и генеральный подрядчик ряда участков.

Столица прирастает 
тоннелями и эстакадами

В июне открылись два участка южной части 
Московского скоростного диаметра: от улицы 
Шоссейной до улицы Полбина и от улицы Пол-
бина до Курьяновского бульвара.

— Южное направление Московского ско-
ростного диаметра — самый главный транс-
портный объект, который сейчас находится 
в строительстве, и, пожалуй, за всю историю 
транспортно-дорожного строительства в Мо-
скве — один из самых сложных, — уверен мэр 
Москвы Сергей Собянин, лично открывший 
новый участок трассы.

Возведено более 16 километров дорог, в 
том числе несколько крупных искусственных 
сооружений. По словам заместителя мэра Мо-
сквы по вопросам градостроительной политики 
и строительства Андрея Бочкарёва, на новых 
участках построено шесть километров дороги 
основного хода и 8 километров прилегающей 
улично-дорожной сети. Возведены четыре эста-
кады: над Батюнинской и Батайской улицами, 
съезды с магистрали Третье транспортное 
кольцо — Люблинская улица на скоростной 
диаметр в сторону МКАДа и с МСД на Третье 
транспортное кольцо — Люблинскую улицу.

Ход работ был непростым из-за близкого 

расположения к действующей застройке и 
коммуникационным сетям. Требовалось пе-
реустройство линий электропередач и инже-
нерных сетей. Однако благодаря высокому 
профессионализму инженеров и строителей 
«Мосинжпроекта» работы были выполнены на 
достойном уровне в сжатые сроки.

Генеральный директор АО «Мосинжпроект» 
Юрий Кравцов отмечает, что на участках от ули-
цы Шоссейной до Курьяновского бульвара было 
переустроено более 146 километров кабельных 
линий и проложено более трех километров но-
вых сетей. Проводились работы по устройству 
наружного освещения, дождевой канализации, 
тепловых сетей и водоснабжения.

По словам заместителя мэра Москвы по 
вопросам градостроительной политики и строи-
тельства Андрея Бочкарёва, путепроводы на 
участке Московского скоростного диаметра 
от улицы Полбина до Курьяновского бульвара 
построены по балочно-неразрезной схеме, 
что позволило обеспечить плавный проезд, а 
также решение показало свою экономическую 
эффективность.

Один из 
путепрово-
дов протя-
женностью 
382 метра 
проходит че-
рез Батюнин-
скую улицу, 
второй длиной 
152 метра — че-
рез Батайскую 
улицу. Для перво-
го путепровода было 
установлено девять опор, 
для второго — четыре. Пролетные 
строения смонтированы на временных опорах 
с использованием кранов грузоподъемностью 
свыше 200 тонн.

Строительство путепровода через Батю-
нинскую улицу было особенно сложным из-за 
его близкого расположения к линии электро-
передачи. Для этого участка МСД переустроено 
около 220 километров коммуникаций, часть из 
которых была уложена на глубине до 12 метров 

с использованием специальной установки для 
горизонтально-направленного бурения. Это 
позволило избежать перекрытия движения 
автомобильного транспорта на протяжении 
двух километров.

Всего на участке МСД от улицы Полбина до 
Курьяновского бульвара построено 4,25 кило-
метра дороги основного хода и 4,58 километра 
улично-дорожной сети.

Глава холдинга «Мосинжпроект» уточнил, 
что благоустройство  территории около от-
крытых участков МСД проводится поэтапно. 
Выложены тротуары для пешеходов, установ-
лены малые архитектурные формы — вело-
парковки, скамейки, вазоны, организованы 
площадки для выгула собак. Продолжается 
озеленение территорий — будет высажено 
примерно тысяча деревьев и восемь тысяч 
кустарников.

Благодаря открытию двух участков 
южной части Московского скоростного 

диаметра от Шоссейного проезда 
до станции МЦД-2 «Курьяново» 

улучшилась транспортная 
доступность Печатников и 

Текстильщиков, снизилась 
нагрузка на Волгоградский 
проспект, появилась до-
полнительная и очень 
важная связь со строя-
щимся участком от Тре-
тьего кольца до Люблин-
ской улицы.

Спорт тоже 
в тренде

На соседних участках МСД 
активное строительство продолжа-

ется. К примеру, недавно завершено 
возведение путепровода тоннельного типа от 
Павелецкого направления до МКАДа. Это ин-
женерное сооружение связывает два участка 
основного хода МСД и объединяет семь полос 
движения. Запуск объекта позволит снизить на-
грузку на южный сектор МКАД и прилегающую 
дорожную сеть. Строительство путепровода 
велось под железнодорожным полотном без 
остановки движения поездов благодаря ис-
пользованию специальных технологий.

По словам генерального директора «МИП-
СТРОЙ 1» (ведущее строительное подразде-
ление ГК «Мосинжпроект») Константина Мас-
лакова, используемые технологии позволили 
вести работы без влияния на график движения 
поездов. «Был смонтирован экран из металли-
ческих труб, под защитой которого выполнялось 
устройство основных конструкций путепровода, 
— рассказывает Константин Маслаков. — Для 
обеспечения дополнительного крепления грун-
та мы завершили работы по торкретированию 
склонов железнодорожного земляного полот-
на с применением набрызг-бетона. Данная 
технология позволяет сформировать прочное 
защитное покрытие поверхности откоса, спо-
собное противостоять любым механическим 
нагрузкам. Струйное нанесение смеси за счет 
сжатого воздуха буквально впечатывает бетон 
в поверхность откоса и заполняет все трещины 
и пустоты, тем самым увеличивая его несущую 
способность».

На другом строящемся участке Московско-
го скоростного диаметра — от улицы Маршала 
Шестопалова до Павелецкого направления же-
лезной дороги — выполнено 50 процентов работ 
по монтажу освещения. Смонтировано 350 опор 
наружного освещения, из которых 234 световых 
комплекса установлены вдоль дороги основ-
ного хода. Проложено более 45 тысяч метров 
кабельных линий для электропитания освети-
тельной сети. Завершено строительство шести 
электрических блочно-распределительных пун-
ктов. В рамках комплексного благоустройства  
на этом участке будет создано прогулочное 
и спортивное общественное пространство с 
озеленением, малыми архитектурными фор-
мами, пешеходными зонами и площадками. В 
спортивной зоне обустроят скейтпарк и другие 
функциональные зоны для отдыха и занятий 
физической культурой, в том числе площадки 
для баскетбола, настольного тенниса. Вдоль 
участка пройдет пешеходный бульвар с вело-
дорожкой, будет обустроена воркаут-площадка 
с различными спортивными снарядами.

— Качели, гамаки, лавочки, «домики» со 
скамьями, мини-амфитеатры, теннисные и 
шахматные столы, а также тренажеры будут 
обеспечивать досуг всех возрастных групп насе-
ления, что сделает бульвар многофункциональ-
ным озелененным островком городского про-
странства, учитывая отсутствие альтернативных 

рекреационных маршрутов, — уточняет Юрий 
Кравцов.

Специализированные площадки для за-
нятий спортом будут расположены с учетом 
безопасных расстояний от пешеходных пото-
ков. Появятся комфортные маршруты к обще-
ственной территории парка Аршиновский. В 
рамках проекта будет высажено около 33 тысяч 
кустарников и 5,5 тысячи деревьев.

Открываются пешеходные 
переходы и автобусные 
остановки
Полным ходом возводится участок Мо-

сковского скоростного диаметра от МКАДа до 
автомобильной дороги Солнцево — Бутово — 
Варшавское шоссе. По словам Андрея Бочкаре-
ва, работы на этом участке выполнены на треть. 
Здесь строится дорога основного хода МСД 
протяженностью 3,6 км и улично-дорожная сеть 
общей длиной 7,32 км. Возводятся мост через 
реку Битцу, два тоннеля и четыре эстакады.

В тоннеле под Симферопольским шоссе 
приступили к подготовительным работам по 
сооружению второй половины плиты покры-
тия, а в тоннеле под 32-м км МКАД ведутся 
монолитные работы. На четырех эстакадах 
идет устройство опор и продолжается монтаж 
металлоконструкций.

Предусмотрено возведение трех очистных 
сооружений и трех пешеходных переходов. 
Новый подземный пешеходный переход будет 
построен в поселке Битца, а надземные пере-
ходы расположатся в районе жилого комплекса 
«Южная Битца» и остановки «Южная ТЭЦ» через 
Московскую кольцевую автодорогу.

Группа компаний «Мосинжпроект» отме-
чает в 2023 году свое 65-летие. За годы рабо-
ты специалисты холдинга приняли участие в 
создании более 6000 километров автодорог, 
более 100 мостов и эстакад, а также 300 под-
земных и надземных пешеходных переходов. 
Группа компаний «Мосинжпроект» реализу-
ет ряд участков Московского скоростного 
диаметра и Южной рокады, создает объекты 
улично-дорожной сети в Новой Москве и на 
территориях крупных градостроительных 
проектов и транспортно-пересадочных узлов 
столицы.

В последние годы в Группе компаний 
«Мосинжпроект» большое внимание уде-
ляется развитию образовательных компе-
тенций, в частности разработке и реали-
зации собственных обучающих программ, 
которые способствуют обмену опытом 
между сотрудниками и обучению начи-
нающих специалистов. Один из недавно 
созданных образовательных проектов 
компании — «Академия Мосинжпроект».

«Академия» имеет два основных направ-
ления. Первое — образовательные инициативы 
для сотрудников самой компании, включая 
программы по развитию управленческих, 
цифровых и профессиональных навыков. В 
задачах «Академии» также участие в проектах, 
направленных на работу с молодежью и попу-
ляризацию строительных профессий.

В рамках сотрудничества с Московским 
государственным строительным университе-
том (НИУ МГСУ) «Мосинжпроект» разработал 
специализированную программу по изучению 
инструментов проектного управления, позво-
ляющую внедрять в жизнь и автоматизировать 
популярные методики. 

Программу создали эксперты департамен-
та проектного контроля компании, методологи 
«Академии» и преподаватели университета. 

Генеральный директор АО «Мосинжпроект» 
Юрий Кравцов отметил, что компания заинте-
ресована в привлечении молодых перспектив-
ных работников, которые смогут раскрыть свой 
потенциал внутри компании. «Мосинжпроект» 
ежегодно приглашает студентов и выпускников 
для прохождения практики, во время которой 
ребята знакомятся с тонкостями производства, 
участвуют в бизнес-играх.

В 2023 году в программе приняли участие 
29 студентов. Уже этим летом они пройдут про-
изводственную практику в «Мосинжпроекте». 
Лучшие из них смогут получить работу в Группе 
компаний. Сотрудничество с МГСУ планирует-
ся продолжить в будущем учебном году.

Второе крупное направление образова-
тельных инициатив — программа «ПОЛИГОН». 
Прежде всего она направлена на развитие 
компетенций в сфере строительно-монтажных 
работ (СМР) и управленческого потенциала 
подрядных и дочерних организаций. В обуче-
нии по этой программе уже приняли участие 
1700 человек.

В рамках проекта «ПОЛИГОН» прохо-
дит чемпионат на кубок «Мосинжпроекта» 
по строительно-монтажным работам. В нем 
соревнуются сотрудники подрядных стро-
ительных компаний. В этом году в новых 

номинациях свои умения смогут показать 
и специалисты по охране труда и промыш-
ленной безопасности, экологии, контролю 
качества и геодезии.

Кроме того, силами «Мосинжпроекта» 
создана экспертная площадка «Сообщество 
практиков». В ходе форумов, дискуссионных 
панелей и круглых столов участники обсуждают 
актуальные профессиональные вопросы, раз-
бирают практические кейсы, обмениваются 
опытом.

«Академия Мосинжпроект» обучает управ-
ленцев как Группы компаний, так и подрядных 
организаций, инженерно-технических работ-
ников (ИТР), рабочих. Программы разрабаты-
вают и проводят эксперты компании совместно 
с партнерскими учебными центрами.

— Системное обучение работников под-
рядных организаций — важнейшее условие 
соблюдения стандартов качества и залог 
успешной реализации наших задач. Обра-
зовательные инициативы «Академии» — это 
поддержка со стороны «Мосинжпроекта» под-
рядных организаций для достижения общих 
целей и стандартов работы, — подчеркивает 
заместитель генерального директора по ка-
дровой политике АО «Мосинжпроект» Григорий 
Мазитов.

«Мосинжпроект» — одна из ведущих инжи-
ниринговых компаний в России, участник клю-
чевых градостроительных программ Москвы. 
Включена в Перечень системообразующих 
организаций российской экономики в сфере 
строительства и ЖКХ.

В Группе компаний работает более 14 
тысяч человек — огромный коллектив про-
фессионалов: строителей, проектировщиков, 
управленцев и сотрудников офиса, которым 
по плечу задачи любой сложности. Строи-
тельство линий и станций метро, сооружение 
знаковых для города и страны объектов, та-
ких как парк «Зарядье», Дворец гимнастики в 
Лужниках, Национальный космический центр, 
— именно такими достижениями гордится 
организация.
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степени способствует развитию периферийных 
районов столицы.

Большое кольцо позволило 
горожанам добираться 
на 45 минут быстрее
Оценивая более чем десятилетнюю реа-

лизацию программы метростроения, можно 
с уверенностью сказать, что ее центральным 
и главным проектом стал запуск движения по 
всей Большой кольцевой линии (БКЛ). По оцен-
кам экспертов, ее ввод улучшил транспортное 
обслуживание 15 миллионов жителей столицы 
и Московской области. Учитывая масштаб и 
значимость явления, в торжественном пуске 
БКЛ 1 марта этого года приняли участие не 
только первые лица города, но и руководство 
государства.

— Большая кольцевая линия качественно 
изменит всю транспортную систему столицы. 
Она разгрузит автострады, станет стимулом 
для развития и благоустройства прилегающих 
городских территорий, сделает жизнь мегапо-
лиса более удобной и динамичной, — отметил 
на церемонии открытия Владимир Путин.

Особым достоинством проекта явля-
ется то, что новые станции метро интегри-
руются в уже существующую транспортную 
систему. Например, уже сейчас со станций 
БКЛ можно сделать пересадки на 20 станций 
одиннадцати других линий метро, три пере-
садки на Московское центральное кольцо, 
восемь — на Московские центральные диа-
метры «Белорусско-Савеловский» (Одинцово 
— Лобня) и «Курско-Рижский» (Нахабино — По-
дольск), а также 13 пересадок на пригородные 
поезда.

Таким образом, благодаря БКЛ жители по-
лучили десятки новых маршрутов для комфорт-
ного передвижения по городу и ежедневную 
экономию времени в пути до 35—45 минут.

Несмотря на то что за последние годы 
в столичном метростроении был сделан на-
стоящий прорыв, планы у города не менее 

масштабны. Уже до конца этого года пред-
полагается завершить строительство шести 
станций.

На трех новых станциях Люблинско-
Дмитровской линии ведутся архитектурно-
отделочные работы и монтируются инженер-
ные системы, а все строительные работы здесь 
планируется завершить до конца года.

Кроме того, в текущем году должен быть 
достроен участок «желтой» линии со станция-
ми «Пыхтино» и «Аэропорт Внуково». Общую 
готовность участка Солнцевской линии от «Рас-
сказовки» до «Аэропорта Внуково» строители 
оценивают более чем в 70%, при этом здесь 
продолжаются работы по сооружению станций 
и их архитектурной отделке.

Другим объектом, строительство которого 
планируется завершить тоже в этом году, ста-
нет станция «Потапово» Сокольнической линии. 
По оценкам экспертов, продление «красной» 
ветки метро заметно улучшит транспортное 
обслуживание жителей Новомосковского окру-
га и района Южное Бутово, где проживают и 
работают почти 70 тысяч человек. Кроме того, 
станцией будут пользоваться жители новых 
кварталов Коммунарки.

Рублево-Архангельская 
линия имеет серьезные 
перспективы
Параллельно с этим проектируются и 

строятся новые радиальные линии, эффект 
от которых москвичи смогут оценить в более 
отдаленном будущем.

Например, перспективная Троицкая линия 
метро длиной 40 километров пройдет через 
Южный, Юго-Западный, Троицкий и Новомо-
сковский округа столицы и соединит Москов-
ское центральное кольцо (МЦК) с городским 
округом Троицк. Без преувеличения можно 
сказать, что это значительный, многообещаю-
щий проект, поскольку около будущих станций 
проживает примерно миллион человек, еще 
несколько сотен тысяч работают или учатся.

Не менее важным и значимым радиу-
сом станет Бирюлевская линия. Предпола-
гается, что ее протяженность составит 22,2 
километра, а начнется эта ветка от станции 
«ЗИЛ», связанной с одноименной станцией 
Московского центрального кольца. Она по-
зволит существенно улучшить транспортное 
обслуживание семи районов Южного и Юго-
Восточного округов Москвы, на территории 
которых в зоне новой линии проживают пол-
миллиона москвичей и еще 210 тысяч рабо-
тают в непосредственной близости от нее. 
Предполагается, что в перспективе новая 
линия метрополитена может быть продлена 
от станции «ЗИЛ» в сторону центра столицы 
и в Щербинку (Новая Москва).

Еще одной перспективной линией станет 
Рублево-Архангельский радиус. Планируется, 
что он будет строиться в два этапа: от станции 
«Шелепиха» Большой кольцевой линии метро 
до «Липовой рощи», а от «Липовой Рощи» — до 
станции «Рублево-Архангельское». В перспек-
тиве эту линию метро планируется соединить 
в центральной части города с Бирюлевской. 
В результате Москва получит новую диаме-
тральную линию, охватывающую множество 
районов города и не заходящую в пределы 
действующего кольца подземки.

Существующие радиусы 
продолжают развиваться

Проектируются и строятся станции на уже 
действующих линиях подземки. В частности, 
к февралю 2024 года планируется завершить 
разработку проекта будущей станции «Южный 
порт». Фактически строителям предстоит «по-
садить» эту станцию на действующий радиус 
с интенсивным пассажиропотоком.

По-настоящему уникальным проектом 
станет станция метро «Суворовская» на дей-
ствующей Кольцевой линии. Строителям не-
обходимо не только возвести станцию, но и 
не прерывать движение поездов по кольцу, 
для чего уже в этом году будут построены до-
полнительные тоннели. Обычно работы по 
возведению станций метро на глубине 35—40 
метров в условиях плотной городской застрой-
ки занимают семь-восемь лет, но в случае с 
«Суворовской» стройку планируется завершить 
за пятилетку.

После долгих лет ожидания на Арбатско-
Покровской линии началась реализация проек-
та станции «Гольяново», которая расположится 
на пересечении улиц Уссурийской и Сахалин-
ской. По оценкам экспертов, с продлением 
Арбатско-Покровской линии метро улучшится 
транспортное обслуживание 70 тысяч москви-
чей. Еще 30 тысяч жителей района получат 
метро в удобной доступности. Примерно на 
25% снизится нагрузка на станцию «Щелков-
ская» и на Щелковское шоссе.

Развитие метро имеет не только транс-
портное, но и большое экономическое значе-
ние для Москвы. Станции метро, построенные 
в некогда депрессивных районах, дали толчок 
их комплексному развитию: инвесторы возво-
дят жилье, детские сады, школы, поликлиники, 
создают рабочие места. 

— Вместе с метро в окружающие районы 
приходит новая жизнь. Бурно растет малый и 
средний бизнес, возникают рабочие места, 
активизируется модернизация заброшенных 
промзон и прочих нерационально используе-
мых территорий. И растет порой на 15—20% 
стоимость жилья, что является важным бонусом 
для местных жителей, — поясняет Собянин.

РЕКЛАМА

Не так давно группа компаний 
«Мосинжпроект» присоединилась к 
программе «Усынови зубра», органи-
зованной Приокско-Террасным госу-
дарственным природным биосферным 
заповедником. Компания поддержала 
зубренка Мууглю, который родился в 
заповеднике в июне 2022 года.

Эта акция очень символична. В своей рабо-
те «Мосинжпроект» всегда следует принципам 
заботы об окружающей среде. Он ежегодно 
подтверждает соответствие международным 
требованиям в области качества, охраны труда, 
промышленной безопасности и охраны окру-
жающей среды. Так, в прошлом году компания 
прошла международную сертификацию. Многие 
экологические инициативы «Мосинжпроекта» 
удостоены наград. Мы расскажем о некоторых 
из них.

Шефство над зубром

Приокско-Террасный заповедник — уголок 
древнего могучего леса в 100 км от Москвы. Его 
создали в 1945 году с целью сохранения и вос-
становления популяции зубров, которые были 
на грани исчезновения. За все время существо-
вания питомника здесь родилось около 600 чи-
стокровных зубров. Один из них, совсем юный, 
теперь «усыновлен» «Мосинжпроектом».

«Зубр — уникальное животное, совре-
менник мамонта, чудом дошедший до наших 
дней и являющийся сегодня самым крупным 
копытным животным Европы. В Группе компа-
ний приняли решение поддержать популяцию 
такого древнего и редкого вида в подмосковном 

Приокско-Террасном 
заповеднике. В 2022 
году мы взяли под 
опеку новорожден-
ного зубра, участву-
ем в содержании 
животного и уходе 
за ним. Это является 
еще одним вкладом 
«Мосинжпроекта» в 
сохранение природ-
ных богатств России», 
— заявил генеральный ди-
ректор АО «Мосинжпроект» 
Юрий Кравцов.

Он отметил, что в наше время «зу-
брами» называют тех, кто обладает уникаль-
ными знаниями и компетенциями, является 
авторитетом в своей сфере, движется вперед, 
несмотря на все сложности.

«Мы в «Мосинжпроекте» считаем, что жи-
вотное, дошедшее до нас из глубины столетий, 

можно назвать собирательным образом строи-
телей, которые созидают и строят на века», 

— подчеркнул Кравцов.
Понятно, что шефство 

над зубренком — это 
только малая часть эко-

логических проектов 
компании, которым 

в «Мосинжпроекте» 
уделяют огром-
ное внимание.

«Группа 
к о м п а н и й  в 
целом уделяет 
большое вни-
мание вопро-

сам экологии и 
заботе об окру-

жающей среде. Во-
круг транспортных 

объектов, автомаги-
стралей и станций метро 

проводится комплексное 
благоустройство, включающее 

в себя формирование зеленых зон. 
При участии специалистов «Мосинжпроекта» 
создаются общественные пространства, в 
частности парк «Зарядье», ставший одним 
из любимых мест отдыха москвичей и гостей 
города», —  говорит Кравцов.

Сейчас специалисты «Мосинжпроекта» 

ведут проектирование общественного про-
странства «Притяжение» в Магнитогорске 
Челябинской области, в составе которого 
будет создана благоустроенная парковая зона 
площадью порядка 150 гектаров.

Озеленение: 
красота и польза

Принцип экологичности, которого 
«Мосинжпроект» неизменно придержива-
ется в своей работе, означает в том числе 
уменьшение выброса в атмосферу парниковых 
газов, то есть снижение так называемого угле-
родного следа. В компании создали методику, 
определяющую количество происходящих в 
ходе производственных процессов выбросов 
и объемы компенсации за счет формирования 
зеленых зон на строящихся объектах.

Методику опробовали в рамках бла-
гоустройства территорий, прилегающих к 
станциям Большой кольцевой линии (БКЛ) 
метро.

«На участке БКЛ от станции «Савёлов-
ская» до станции «Каховская» выполненное 
в 2022 году компенсационное озеленение 
позволило нивелировать негативный эффект 
от выбросов 13,5 тысячи тонн углекислого 
газа. Например, у станции «Давыдково» бо-
лее 300 высаженных деревьев и свыше 900 
кустарников компенсировали 1,9 тысячи тонн 
выбросов», — говорит Юрий Кравцов. По его 
словам, инновация вошла в число лучших 
ESG-проектов России 2023 года.

Напомним, что ESG (Environmental, Social 

and Governance) — это международный стан-
дарт оценки социальной ответственности 
бизнеса, который учитывает экологические, 
социальные и управленческие показатели 
компаний. ESG-проекты направлены на 
повышение качества жизни людей, сохра-
нение окружающей среды и соблюдение 
принципов корпоративной этики. Холдинг 
«Мосинжпроект» неоднократно признавал-
ся одной из лучших российских компаний 
в области устойчивого развития, ответ-
ственного инвестирования и социального 
предпринимательства.

Заместитель генерального директора 
АО «Мосинжпроект» по качеству, охране тру-
да, промышленной безопасности и охране 
окружающей среды Владимир Доровский 
отметил, что методика «Количественное 
определение объема выбросов парниковых 
газов и компенсации углеродного следа», 
созданная специалистами «Мосинжпроекта», 
может быть успешно применена компа-
ниями, занимающимися девелопментом и 
строительством.

«Такие «зеленые» инициативы помогают 
популяризировать принципы устойчивого 
развития среди организаций строительной 
отрасли России и вносят вклад в общее дело 
борьбы с изменением климата и сохранения 
окружающей среды», —  добавил он.

«Мосинжпроект» занимается развити-
ем и других проектов в области экологии. 
Так, в компании работают над снижени-
ем углеродного следа за счет переработ-
ки строительных отходов. Эти материалы 
специалисты «Мосинжпроекта» вовлекают 

во вторичный оборот, минимизируя та-
ким образом захоронение отходов и сни-
жая потребность в расширении мусорных 
полигонов.

За 2022 год на переработку отправлено 
более 150 тысяч тонн различных строймате-
риалов и 2,5 млн тонн изъятого в ходе работ 
грунта. Больше всего на переработку в про-
шлом году ушло отходов бетона и железобе-
тона (125,5 тыс. тонн). На вторичный оборот 
также отправлены лом черного металла, бой 
асфальта и кирпича.

По словам Владимира Доровского, все 
подлежащие утилизации материалы проходят 
инвентаризацию.

«Определяется класс опасности от-
ходов и пригодность для вовлечения в 
оборот в качестве вторичного сырья. Ма-
териалы накапливаются раздельно, в специ-
ально организованных местах, под контролем 
инженерно-технических работников компа-
нии», — рассказывает он.

Многие экологические инициативы хол-
динга «Мосинжпроект» удостоены наград. 
Так, в прошлом году проект «Принципы эф-
фективного использования ресурсов, а также 
минимизации негативного воздействия на 
окружающую среду» получил высокую оценку 
экспертного совета Программы и Форума 
«Лучшие ESG-проекты России» в категории 
«Ответственное потребление и производ-
ство». Два проекта — «Бизнес: производим с 
пользой для климата и экологии» и «Регионы 
и города. Адаптируя территорию» — заняли 
призовые места на конкурсе «Лидер клима-
тического развития».

В ПРИОРИТЕТЕ КОМФОРТ 
И СКОРОСТЬ НА ДОРОГАХ

«МОСИНЖПРОЕКТ» 
РАЗРАБАТЫВАЕТ ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЕ 
ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫЕ ПРОГРАММЫ

С ЗАБОТОИ О ПРИРОДЕ
«Мосинжпроект» 
придерживается 
высоких 
экологических 
стандартов

Компания совместно с престижными учебными 
заведениями готовит будущих сотрудников

До завершения строительства 
Московского скоростного 
диаметра остаются 
считанные месяцы

степени способствует развитию пе
районов столицы

Электродепо 
«Нижегородское».

Подготовил Владимир ДМИТРИЕВ.
Иллюстрации предоставлены пресс-
службой Стройкомплекса Москвы.
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ТОРГОВЛЯ ТРАНСПОРТ

Буквально за последние десять дней 
рубль резко обвалился к доллару и евро. 
«Американец» теперь торгуется по 90 
рублей, «европеец» — по 98. Как хоро-
шо знает на собственном опыте россий-
ский потребитель, падение рубля очень 
быстро отражается на цене товаров, 
продуктов и услуг. И сегодня эта зако-
номерность работает, даже несмотря 
на санкции, усложненную логистику по-
ставок, активное импортозамещение и 
«токсичность» западных валют. Дело в 
том, что практически в любом россий-
ском производстве есть зависимость от 
материалов, комплектующих и сырья, 
которые закупаются за пределами стра-
ны. Какие товары взлетят в цене в первую 
очередь и на сколько, разбирался «МК».

Согласно прогнозу Банка России, годовая 
инфляция по итогам 2023-го будет находиться в 
диапазоне 4,5–6,5%, а в следующем году и вовсе 
вернется к 4%. Зампред ЦБ Ксения Юдаева — уже 
после нынешнего резкого ослабления рубля — 
заявила: не видит рисков, что «мы сильно выйдем 
за пределы прогноза».

Однако независимые эксперты уверены: сей-
час на стоимость товаров важнейшее влияние 
оказывает пошатнувшийся курс национальной 
валюты. Правда, рост стоимости доллара, как 
правило, отражается в конечных розничных ценах 
только спустя какое-то время. Поэтому мгновен-
ного удорожания чего-либо, наверное, ждать не 
стоит, кроме тех товарных групп, которые являют-
ся прямым импортом: автомобили, электроника, 
бытовая техника, гаджеты.

Правда, по словам управляющего партнера 
B&C Agency Ивана Самойленко, рост доллара 
в России быстро отразится только на прямом 
импорте, а затем, спустя пару месяцев, коснется 
цен и на другие товары — повседневного спроса и 
продуктов питания. Потому что на производствах 
в нашей стране также используются преимуще-
ственно импортные линии выпуска продукции, 
завозится из-за границы большой перечень не-
обходимых составляющих товара (от упаковки до 
пищевых красителей). 

Но есть и хорошая новость! «Надо отметить 
факт массового импортозамещения в последний 
год, по мере ухода из России западных компаний. 
Это будет сглаживать эффект роста цен», — счи-
тает эксперт.

Те товары, что уже были на складах и в на-
личии на прилавках, вряд ли будут существенно 
дорожать, отмечает специалист юридической 
компании «Интерцессия» Анастасия Чумак. Однако 
если курс продолжит держаться на таких уровнях 
и далее, то неизбежно произойдет подорожание 
экспорта.

«Рост цен скажется на электронике, бытовой 
технике, автомобилях, ввозимых по параллельному 

импорту, и других товарах, — продолжает она. — В 
моменте на товары, которые ввозятся под заказ 
по параллельному импорту, будет подорожание 
10–15%. То, что уже есть на складах, дорожать не 
должно. Особенно в низком ценовом сегменте, 
так как там продавец банально ограничен поку-
пательной способностью населения».

По мнению нашей собеседницы, в повышении 
цен сейчас не заинтересован ни продавец, ни 
покупатель: у последнего нет «лишних» денег, а 
первый это прекрасно понимает. Многое будет 
зависеть от того, каким будет курс в дальнейшем. 
«Если он останется на том же уровне, 90 рублей 
за доллар, то некоторые категории товаров по-
дорожают на 10–15% — это средний и высокий 
ценовой сегмент. Рост цен на бюджетные товары 
не превысит 5–8%», — заключает эксперт.

Происходящее ослабление рубля можно свя-
зать с отсутствием в течение трех десятилетий 
политики сильного рубля.

«Сегодня с валютным курсом и ценами про-
исходят очень загадочные вещи, — утверждает 
экономист Андрей Лобода, директор по комму-
никациям BitRiver. — С начала года рубль потерял 
почти 30% своей стоимости к доллару и евро, 
однако рост цен не превышает 3%, а на многие 
продукты цены даже снижаются». Между тем рань-
ше девальвация рубля на 10% разгоняла цены на 
потребительском рынке почти на 15%, напоминает 
эксперт. «Сейчас на ослабление рубля весьма 
чувствительно отреагируют цены на медицин-
ское оборудование, фармпрепараты и импортную 
технику, ввозимую для российских предприятий», 
— дает прогноз собеседник «МК».

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

РУБЛЬ ВНИЗ — ЦЕНЫ ВВЕРХ!
Какие товары и на сколько 
подорожают из-за падения 
нацвалюты

c 1-й стр.
Новость задела за живое очень 
многих людей, и большинство 
из них считают, что государство, 
вместо того чтобы серьезно по-

дойти к решению проблемы участившихся 
взрывов бытового газа в многоквартирных 
домах, пытается переложить ответственность 
на самих жильцов. Даже те, кто в принципе 
поддерживает новый закон, задаются резон-
ным вопросом, а как он будет исполняться: 
по уму или, как всегда, через пятую точку? И 
будет ли от него тогда вообще польза или это 
всего лишь новый способ пополнить опустев-
шую казну?

«Бесполезно пугать новыми штрафами 
и без того не слишком небогатых людей», — 
пишут пользователи соцсетей в комментариях 
к новости.

«Пусть приходят после 18.00 или в вы-
ходные, а то газовщики приходят, когда люди 
на работе. Ни разу не видела объявления на 
подъезде с датой такой проверки», — до-
полняют тему другие.

«А где штрафы для мошенников, которые 
представляются лжекоммунальщиками? От-
куда нам знать, что это не мошенники, а газов-
щики? Сейчас сделать левые корочки раз плю-
нуть. А старики и подавно отличить мнимых 
проверяющих от настоящих не смогут».

По словам сенатора Андрея Кутепова, 
одного из авторов нашумевшего законопро-
екта, предлагается внести изменения в статью 
Кодекса об административных правонаруше-
ниях (КоАП), предусматривающую ответствен-
ность за недопуск в квартиру специалистов 
для проверки газового оборудования, а также 
проведения работ по содержанию дымовых 
и вентиляционных каналов.

 Цель авторов закона — повысить уровень 
безопасности при использовании газового 
оборудования в жилых домах и ради это-
го поднять в пять раз штрафы за недопуск 
в квартиру сотрудников газовой службы и 
специалистов по обслуживанию дымовых и 
вентиляционных каналов. Если сейчас размер 
штрафа составляет от 1 до 2 тыс. рублей, то 
в будущем он увеличится до 5–10 тыс. Для 
должностных лиц максимальная санкция воз-
растет до 100 тыс. рублей, для юрлиц — до 
500 тысяч.

«Возможно, частично эта мера поможет 
предотвратить аварии в жилых домах, но 
одних штрафов явно недостаточно, — считает 
председатель подмосковного ТСЖ Мариан-
на Носова. — Прежде всего, правительство 
должно обязать управляющие компании или 
газовые службы установить в домах обору-
дование, которое будет автоматически вы-
являть утечки газа. За чей счет это будет про-
исходить, не знаю. Возможно, потребуются 
субсидии государства. А еще власти должны 
помогать нашим пенсионерам и малоимущим 
семьям с заменой старого газового оборудо-
вания, в первую очередь плит. Без этих мер 
никакие штрафы не помогут».

Еще руководитель товарищества пред-
ложила дельную вещь: прежде чем проводить 
такие проверки, УК должны вывешивать на 
подъездах полную информацию о том, кто, 
какая организация и когда будет делать такие 
обходы. Там обязательно должен быть указан 

телефон газовой компании, куда можно было 
бы позвонить и выяснить, работает такой-то 
сотрудник у них или нет.

«Первое, что приходит на ум после ин-
формации о таких проверках: тут же акти-
визируются мошенники. Они и так пытаются 
любыми способами залезть к нам в карман, 
а сейчас и подавно отбоя не будет. Будут 
угрожать старикам, что если те их не пустят в 
квартиру, то попадут на штрафы. Мне кажет-
ся, чтобы отбить у них охоту к таким акциям, 
нужно обязать сотрудников газовой службы 
помимо служебного удостоверения иметь при 
себе доверенность, что именно этот человек 
имеет право действовать от данной организа-
ции. А еще можно задействовать соцслужбы, 
которые опекают одиноких стариков, чтобы 
они информировали их, кому можно откры-
вать дверь», — говорит Марианна.

«По поводу мошенников я бы не стал 
особо переживать. Да, они есть, они будут 
всегда стараться нажиться на нашей довер-
чивости, но новый закон ничего не прибавит 
к этой теме. Уже давно работает правило, 
по которому за каждым домом закрепля-
ется определенная сервисная организация 
по обслуживанию газового оборудования. 
Принцип такой: один дом — один газовщик. 
Так что жильцам достаточно позвонить в свою 
управляющую компанию или ТСЖ, чтобы вы-
яснить, кто конкретно закреплен за домом», 
— объясняет инженер газового оборудования 
Леонид Владимиров. 

Однако, по его словам, такие проверки 
не всегда приносят нужный эффект. Часто 
газовщики проводят осмотр труб и обору-
дования поверхностно, для галочки, а потом 
происходит ЧП. В Подмосковье таких случаев, 
к счастью, не было, а вот в других регионах 
происходили. 

«Специалист должен произвести не толь-
ко визуальный осмотр газового оборудования 
и газопровода, всех подводок, креплений, 
кранов и так далее, но также проверить их 
исправность и соответствие нормативным 
требованиям. Нужно обязательно проверить, 
герметичны ли соединения, когда отключены 

устройства. Проверяющий обязан отрегули-
ровать газовое оборудование, убедиться, что 
давление газа перед плитой при работающих 
и неработающих горелках в норме. В общем, 
это большой объем работы, если ее выполнять 
добросовестно», — говорит эксперт.

По его словам, процент случаев, когда 
владельцы квартир умышленно не пускают к 
себе сотрудников газовой службы, ничтожно 
мал. В основном это люди, которые сделали 
без всякого согласования перепланировку 
своей квартиры и при этом закрыли вентиля-
ционные ходы, перенесли другие коммуни-
кации. Все остальные проблемы недопуска 
газовщиков в квартиры можно объяснить 
банальной причиной: проверяющие приходят, 
когда людей нет дома. Либо они на работе, 
либо в отпуске, в командировке.

«Не верю, что ужесточение штрафов ре-
шит проблему с безопасностью эксплуатации 
газового оборудования в многоквартирных 
домах. Хотя сделать это проще простого: нуж-
но всего лишь обязать всех владельцев жилья 
установить в квартирах газоанализаторы с 
автоматическим отключением газа и заменить 
старые, отслужившие свое плиты. Пенсионе-
рам и неимущим придется помочь, а со всеми 
остальными можно не миндальничать: нет 
контролирующего прибора, отключаем газ 
и все. Стоит такой прибор 5–7 тысяч, зато 
сохранит жизнь и имущество владельцу и его 
соседям», — утверждает Владимиров.

Елена БЕРЕЗИНА.

«МОСГАЗ» В ПАЛЬТО
КТО?
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Ажиотаж покупателей? Не видно! По 
крайней мере, в торговых центрах и 
отдельно стоящих магазинах техники. 
Пустынные залы, лениво ходящие по 

рядам или кучкующиеся в дальних углах консуль-
танты, на кассе никаких очередей. Примерно так 
можно описать сетевые супермаркеты электроники 
в нескольких посещенных корреспондентом «МК» 
крупных торговых центрах столицы. 

— Нет, никто ничего не сметает, все спокойно, 
товар в наличии, — подтвердил Владимир, старший 
продавец-консультант одного из таких сетевых ма-
газинов. — Есть проблемы по некоторым позициям, 
которые идут только под заказ, но это уже довольно 
давно так, началось даже до 2022 года. 

Переписывание ценников на ежедневной осно-
ве, как это было в 90-е годы, в магазинах техники 
пока не практикуется: позиции продаются по той 
же цене, по которой поступили в магазин. Другой 
вопрос, что новые поступления часто оказываются 

дороже — очень возможно, что когда придут това-
ры, приобретенные уже по новому курсу, цены не 
порадуют, добавил консультант. 

Аналогичная обстановка на одном из бывших 
радиорынков, ныне электронных торговых ком-
плексов, в московских Филях. Такие комплексы — 
вообще несколько уходящая натура, вот и сейчас 
даже очередной взлет доллара и евро обстановку не 
взбодрил. Полутемные коридоры, много закрытых 
павильонов; точек по ремонту техники и продаже 
всевозможных мелочей — от косметики до буд-
дийских аксессуаров — больше, чем собственно 
магазинов электроники. Ажиотажа нет как нет.

— Мои клиенты все закупились на ближай-
шие годы прошлой весной, — смеется продавец 
профессиональной фототехники. — Сейчас ни у 
кого нет денег брать по нынешним ценам, так что 
покупаем-продаем б/у, на том держимся. Еще есть 
идея организовать прокат техники, это более вос-
требовано сейчас. А что касается курса, посмотрим, 

может, опять упадет. Закупаться, как в прошлом 
году, оказалось очень накладно. 

Действительно, в прошлом году многие рос-
сийские оптовики и импортеры запаслись импорт-
ным товаром в ожидании «доллара по 200» — и 
столкнулись с невозможностью быстро продать 
закупленное. Правда, осенью, как сообщил со-
беседник «МК», товар все-таки разошелся: новый 
импорт в любом случае был затруднен и никак не 
получался дешевым. 

— Раскупают расходники, которые точно по-
дорожают, — рассказали «МК» в пункте выдачи 
интернет-магазина инструментов. — Лезвия и по-
лотна к электроинструменту, особенно те, что идут 
«за доллары». Люди знают, что им понадобится в 
следующие месяцы, и затариваются. 

В магазине ожидают пропорционального па-
дения спроса на этот товар в ближайшие месяцы. 
Поэтому будут ли новые поставки всего ассор-
тимента, сказать пока не готовы. Так или иначе, 
базовые позиции будут привозиться, но, скорее 
всего, по мере поступления новых партий они 
подорожают. 

— У нас каждая новая партия уже года три до-
роже предыдущей, иногда на 20–25%, — делится 
Тамара Семенова, продавец магазина газовой 
арматуры (плиты, бойлеры и аксессуары) в Ярослав-
ской области. — Поэтому рекомендация у меня уже 
давно одна: хотите что-то взять, берите как можно 
скорее, следующая поставка уже будет дороже. 

И все-таки ажиотаж в некоторых местах 
есть — например, резко сузился ассортимент 
дизайнерских рюкзаков и свитшотов из Европы 
в специальном, рассчитанном на параллельный 
импорт магазине в центре Москвы. Остатки по-
ставок по «ценам 2022 года» выглядят не совсем 
подарочно: это демонстрационные экземпляры 
без фабричной упаковки и с некоторыми потер-
тостями. А новые вещи приходят по «посткри-
зисным» ценам. 

Антон РАЗМАХНИН.

МОСКОВИЯ
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...ВСЕ СПОКОЙНЕНЬКО
В авиатранспортных кругах об-
суждают возможность введения 
нового сбора с авиапассажиров 
на случай банкротства пере-
возчиков или экстренных отмен 
рейсов. Зачем это нужно? На 
сегодняшний день нет никаких 
признаков того, что у какой-то 
компании все очень плохо и она 
готова обанкротиться. Вместе 
с тем авиационный рынок, как и 
любой другой, сопряжен с риска-
ми. Можно долго строить планы, 
а потом — бац! — пандемия, санк-
ции или нелетная погода. Но вот 
вопрос: почему за возможные, 
гипотетические форс-мажоры 
должны платить обычные пасса-
жиры? 

Минтранс опровергает авторство 
инициативы о введении дополнительно-
го сбора. Между тем источники называ-
ют даже его возможную сумму: до 300 
рублей с авиапассажира для подстра-
ховки. Речь идет о создании «резервного 
фонда поддержки пассажиров» на слу-
чай форс-мажорных обстоятельств.

Отметим, на сегодняшний день в 
России не существует фондов поддерж-
ки самостоятельных пассажиров. Да, 
есть объединение «Турпомощь», но оно 
занимается исключительно чартерными 
рейсами. Между тем разговоры о соз-
дании копилки, все средства которой 
должны идти на возмещение ущерба в 
случае проблем перевозчика, идут уже 
более 8 лет.

Напомним, ранее в СМИ уже появ-
лялась информация о том, что в России 
могут ввести новый сбор при покупке 
авиабилетов для наполнения резерв-
ного фонда. Однако Минтранс и ранее, 
и сейчас официально подобную идею 
отвергал. Но в экспертном сообществе 
уверены: дыма без огня не бывает. И тут 
интересны мотивы. Значит ли это, что 
какие-то авиакомпании находятся на 
грани банкротства и их хотят поддер-
жать за счет пассажиров? Так, в ноябре 
2022-го глава Росавиации Александр 
Нерадько заявил, что не видит риска 
банкротства российских авиакомпаний 

на фоне ограничений в отрасли из-за 
западных санкций. Да и в целом авиа-
рынок, спрос, цены на билеты, выручка 
перевозчиков — все растет! По данным 
Росавиации, в этом году рынок выйдет 
на досанкционный уровень. То есть 
в период действия международных 
ограничений авиакомпании перевезут 
столько же пассажиров, сколько было 
до санкций. Но даже несмотря на такие 
положительные показатели, идея нового 
сбора опять активно начала обсуждать-
ся. С чего вдруг?

Речь идет о сумме порядка 150 ру-
блей за полет, а туда-обратно выходит 
300 рублей, полагает исполнительный 
директор агентства «АвиаПорт» Олег 
Пантелеев.

«Вопрос создания подобного фонда 
обсуждался чуть ли не с начала нулевых 
годов. Сейчас, если речь будет идти о 
банкротстве средней по российским 
масштабам авиакомпании, то тех де-
нежных средств, которые будут сосре-
доточены в фонде за год-два работы, 
хватит на выполнение всех обязательств 
перед пассажирами. То есть на то, чтобы 
организовать перевозные рейсы или 
пересадить клиентов на рейсы других 
авиакомпаний и компенсировать им 
дополнительные расходы», — говорит 
эксперт.

По мнению Пантелеева, рост стои-
мости перелета на 300 рублей никак 
радикально не повлияет на спрос на 
перевозки. «Инициатива по созданию 
защитного механизма достаточно своев-
ременная. Ведь как было раньше? Гром 
грянул, и мы начали думать, как и чем 
помочь авиакомпаниям и пассажирам. А 
тут средства будут заранее аккумулиро-
ваться в фонде», — продолжает он.

Это страховка на будущее, подчер-
кивает главный редактор портала Avia.
ru, аналитик Роман Гусаров. «Напомню, 
в 2015 году, когда компания «Трансаэро» 
прекратила деятельность, на руках у 
людей остался 1 млн 800 тыс. билетов. 
Тогда государство из бюджета выде-
лило средства, пассажиров вывезли, 
— говорит собеседник «МК». — Но тогда 
объем перевозок был меньше, страна 
не находилась под санкциями, дефи-
цита бюджета не было. Надо понимать, 
что финансовая помощь от государства 
состоит из налоговых сборов. То есть в 
любом случае все оплачивает потреби-
тель, только способы разные: или через 
налоги и бюджет, или через фонд».

Между тем если с серьезными труд-
ностями столкнется одна из крупней-
ших в России авиакомпаний, то про-
блема будет уже не в возврате денежных 
средств пассажирам, а в том, чтобы у 
всей отрасли хватило ресурсов (мест в 
самолетах), чтобы вывезти пассажиров, 
имеющих на руках билеты проблемной 
компании. У того же почившего в бозе 
«Трансаэро» доля рынка была всего по-
рядка 10%. Пассажиров нашлось куда 
пересадить. А вот если с рынка уйдет бо-
лее крупный игрок, возникнут большие 
трудности и никакие средства фонда 
тут не помогут.

«Проблема в прозрачности самого 
фонда, — подчеркивает Гусаров. — Пас-
сажиры должны знать, кто держатель 
этого фонда, как деньги распределяются 
и кому. Не хотелось бы, чтобы средства 
просто растворились. А случаи, когда 
фонд собирает деньги, а потом тратит 
всю сумму не целевым образом, а на 
себя, не редкость».

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

Обсуждается новый сбор с пассажиров 
за форс-мажор

НАЛОГ НА НЕЛЕТНУЮ ПОГОДУ

С 1 октября в Московской области 
начнет действовать обязательная 
маркировка для сидра, пивных на-
питков и медовухи. Закон об этом 
приняли в Мособлдуме. Согласно 
новым нормам пиво, пивные напит-
ки, сидр, пуаре и медовуха в поли-
мерных или стеклянных емкостях 
будут подлежать обязательной мар-
кировке.

Многие сидроделы изначально выступа-
ли против маркировки как дополнительной 
нагрузки. А сейчас они понимают: если бы 
кеги с опасным сидром были промаркиро-
ваны, трагедии бы не произошло.

К слову, к сидрам опасный напиток, 
унесший жизни стольких людей, никако-
го отношения не имел. В настоящий сидр 
никакой алкоголь извне не добавляется, 
все появляется в результате естественного 
брожения. В Национальной ассоциации про-
изводителей натурального сидра популярно 
объяснили, что он производится никак не из 
концентрированного или восстановленного 
яблочного сока, как было с тем смертельным 
контрафактом, а только из яблочного сока 
прямого отжима, полученного непосред-
ственно из плодов.

— Алкоголь 3–5 градусов получается в 
результате натурального брожения, когда 
дрожжи берут сахар из яблок, — уточняет 
сомелье Андрей Подгорный. — В натураль-
ные сидры сахар вообще не добавляется, 
только если это игристый напиток. Сладкое 
забивает рецепторы, чтобы никакие изъяны 
напитка не были заметны.

— Определить, настоящий ты покупаешь 
сидр или нет, довольно сложно, — отметил 
сомелье Антон Золотов. — С крепким алко-
голем, например водкой, проще: метиловый 
спирт горит синим пламенем, а этиловый 

— зеленым. Сидр гореть не будет. К сожале-
нию, распознать качественный сидр можно 
только по цене и магазину, в котором его про-
дают. В специализированном магазине риск 
нарваться на подделку стремится к нулю. 

Сомелье добавил, что за последние пять 
лет цены на алкоголь в стране выросли на 
30–40%. Он назвал стоимость традицион-
ного сидра: 200–300 рублей за литр. Для 
сравнения, паленый «Мистер Сидр» стоил 
50 рублей. После введения сертификации, 
считает эксперт, цены могут подняться не 
более чем на 3%. 

Светлана РЕПИНА.

КАК ПРИГОТОВИТЬ СИДР 
В ДОМАШНИХ УСЛОВИЯХ:

Ингредиенты:
Яблоки — 1 кг
Сахар-песок — 150 г (необходим для 

запуска процесса брожения в домашних 
условиях)

Процесс приготовления:
1. Готовить сидр яблочный в домашних 

условиях легко! Очень важно отобрать хо-
рошие яблоки, не переспевшие и не под-
гнившие. Плоды раскладываем на плоской 
поверхности в прохладной и темной комнате 
и оставляем на 3 дня. За это время на плодах 
скопится фруктовый сахар и проявятся места, 
которые нужно будет удалить.

2. Пропускаем этап с мытьем яблок, 
так как нельзя убирать природные дрожжи, 
которые находятся на кожице плодов. Они 
усиливают процесс брожения. Поэтому будет 
достаточно просто протереть плоды сухой 
тканью.

3. Вырезаем потемневшие участки ото-
бранных плодов. Также удаляем хвостики, 
оставляя серединку с семечками. Нарезаем 
яблоки средними кусочками, чтобы они легко 
поместились в мясорубку или блендер.

4. Подготавливаем бутылки, в кото-
рых будем хранить и изготавливать сидр. 
Хорошо их промываем с содой и обливаем 
кипятком.

5. Пока просушиваются бутылки, можно 
заняться самим напитком. Для этого пре-
вращаем яблоки в пюре с помощью блендера 
или мясорубки.

6. Перекладываем массу в уже сухую 
емкость, где она будет бродить. Оставляем 
немного места вверху для пены и углекислого 
газа. Яблочная масса занимает примерно 2/3 
объема всей емкости.

7. Засыпаем в массу нужное количество 
сахара и встряхиваем жидкость.

8. Горлышко банки перевязываем чи-
стым полотном и ставим в теплое место на 
4–5 дней. Каждый день встряхиваем, чтобы 
брожение происходило во всей бутыли.

9. Переливаем сидр через чистую 

плотную ткань в отдельные емкости, когда 
почувствуем характерный запах забродив-
шей массы.

10. На горлышко устанавливаем гидро-
затворы, если имеются, или силиконовые 
медицинские перчатки, сделав дырку в одном 
пальце. Такие приспособления помогут из-
бежать превращения сидра в уксус, так как 
через них будет выходить углекислый газ.

11. Снова помещаем банки в теплое ме-
сто так, чтобы на них не попадало солнце. 
Оставляем примерно на 45–50 дней.

12. Когда на дне образуется осадок, а 
жидкость в банках посветлеет, можно пере-
ливать сидр в подготовленные бутылки, на-
полняя их по горлышко. Храним яблочный 
сидр в темном и прохладном месте.

Приступать к пробе можно через 3 
месяца. 

УКРОЩЕНИЕ 
СИДРА
Эксперты 
спрогнозировали, 
что будет с напитком 
после введения его 
маркировки
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Популярная питерская актриса Ксения 
Раппопорт сломала ногу, но три спекта-
кля «Эйнштейн и Маргарита» (премьера 
состоялась год назад) на сцене Вахтан-
говского театра, запланированные давно, 
отменять не стали. И не только потому, 
что билеты подчистую были проданы. С 
подробностями — обозреватель «МК». 

Спектакль «Эйнштейн и Маргарита» на-
чинается, а свет почему-то не уходит. Алексей 
Серебряков, появившийся в затасканном до-
машнем халате, почему-то выходит на аванс-
цену и, вместо того, чтобы улечься на пол, как 
и задумано режиссером, неожиданно обра-
щается к залу. Зрители удивились и в какой-то 
степени напряглись: не с политическим или 
каким другим заявлением артист собирается 
выступить. Но он произносит: 

— Уважаемые зрители, так случилось, что 
моя партнерша Ксения Раппопорт сломала 
ногу. Врачи против того, чтобы она играла, но 
мы сочли для себя невозможным в сегодняш-
них условиях отменять этот спектакль. Поэто-
му прошу вас быть снисходительными. 

Вот так, коротко и ясно произнес он, по-
сле чего улегся на пол — уже не он, а Альберт 
Эйнштейн, отец теории относительности и 
разработчик атомной бомбы. 

Конечно, публика в душе искренне по-
сочувствовала актрисе, но была несколько 
заинтригована — как красавица Раппопорт с 
переломом будет играть? К тому же спектакль 
идет без антракта два часа, а значит, она не 
сможет передохнуть, дать покой ноге. И тут из 
глубины появилась она — в брючном костюме 
по послевоенной моде (широкие светлые 
брюки, легкое пальто в едва заметную клетку). 
Черноволосая Маргарита Коненкова, жена 
великого советского скульптора, любовница 
великого американского ученого, но, как вы-
яснится по ходу действия, сотрудничавшая 
с советскими органами госбезопасности. 
Шпионила, короче. Она приехала к Эйнштейну 
из Нью-Йорка в Принстон, чтобы попрощать-
ся, но тот пока не в курсе. 

Вошла легко и, если бы не сообщение 
ее партнера о переломе конечности, то и не 
сразу заметишь, что, во-первых, артистка ста-
ралась аккуратно ставить ногу, а во-вторых, 
на правой ноге у нее специальный ортопе-
дический ботинок. А в следующих сценах, 
когда Маргарита переоделась в легкое черное 
платьице в горошек, то на левой ноге у нее 
окажется красная туфля на невысоком каблу-
ке, а на правой — все та же ортопедическая 
грубоватая обувка. 

Конечно, делать вид, что никакой разни-
цы — играть со сломанной ногой или с ногой 
здоровой, — значит заниматься самообма-
ном. Тем более что грубый башмак никто не 
скрывает. Но вот что значит суперпрофессио-
налы: своей игрой они способны переключить 

внимание зрителя, сконцентрировать его 
на главном. Переиграют все и всех, ну раз-
ве что только кошка тут вне конкуренции. И 
Эйнштейн с Маргаритой, то есть Серебряков 
с Раппопорт, сделали все, чтобы публика по-
грузилась в эту атомную любовь их исто-
рических персонажей, о которых и написал 
замечательную и более чем актуальную пьесу 
драматург Александр Гельман. 

Мужество актрисы Раппопорт публика 
оценила, долго и стоя аплодируя. Покидала 
актриса сцену, все же заметно прихрамывая. 
Еще бы, выдержать три спектакля — это… 
но какой ценой, известно, наверное, только 
Алексею Серебрякову. После спектакля от 
продюсеров я узнала подробности произо-
шедшего и работы артистов в экстремаль-
ной ситуации. Ксения сломала ногу дома за 
два дня до объявленного спектакля. Любой 
перелом плох, а в области стопы — хуже не-
куда. Врачи настоятельно рекомендовали 
ей покой. 

— Мы действительно думали отменить 
три показа, — говорит мне продюсер Елена 

Герасева. — Но мы все посчитали, что сегодня 
тема, о которой в спектакле идет речь, как 
никогда важна, о ней надо говорить, и не стали 
отменять. Думали посмотреть, как пройдет 
первый, и, если будет совсем плохо, ну, значит, 
одним спектаклем и ограничимся. 

Приняв такое решение, внутри спектакля 
кое-что изменили, чтобы Ксения не пере-
гружала ногу. Честно говоря, я думала, что 
отменят самую красивую и выигрышную сцену 
спектакля — танго, что танцует Эйнштейн с 

возлюбленной в первой части спектакля. Но 
нет, от танго не отказались. Хореограф Мария 
Серебрякова, супруга Алексея, несколько из-
менила рисунок танца, сложные для актрисы 
движения облегчила и основную нагрузку 
поручила Серебрякову. И он, надо сказать, с 
осторожностью вел ее в танце, закончившем-
ся бурными аплодисментами. Невозможно 
было не думать, чего ей, им обоим стоил этот 
танец любви. 

Марина РАЙКИНА.
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РЕКЛАМА

Толечке с Зиночкой
ЖИТЬ ВЕК В ЛЮБВИ!

Удачи, Здоровья,
Всех Благ,

С ДНЁМ СЕМЬИ!
С Днём почты,

Гарантий,
С ПОБЕДОЙ Семья!

С любовью все Верные
Семьи друзья

20232023

Шестого июля создатель и руко-
водитель ВИА «Самоцветы» Юрий 
Маликов отмечает юбилей. Труд-
но представить количество людей, 
которые захотят его поздравить с 
впечатляющей датой. Хиты «Само-
цветов» стали музыкой нескольких 
поколений, и за эти годы Юрий Фе-
дорович познакомился и подружил-
ся с самыми разными, в том числе и 
очень известными людьми. Для ре-
дакции «МК» всегда было большой 
честью и удовольствием общаться 
и дружить с легендарным музыкан-
том, поэтому юбилей Юрия Мали-
кова и для нас большой праздник.

Правда, уместных в подобном случае 
торжеств на этот раз не предусмотрено. За 
пару дней до юбилея мы позвонили Юрию 
Федоровичу и застали его на санаторном 
отдыхе. «Я ничего отмечать не буду и специ-
ально на день рождения уехал из Москвы, 
— сообщил юбиляр. — Пора и мне немного 
отдохнуть, подумать о здоровье. Ведь даже 
машины со временем требуют кузовного 
ремонта».

Собираться всей семьей на день рож-
дения Юрия Федоровича — давняя тра-
диция Маликовых. Но в этом году обстоя-
тельства складываются по-другому. «Так 
получилось, что в этом году все разъеха-
лись. Дима работает, готовится к «Славян-
скому базару», Инна на гастролях, а я на 
отдыхе, — сказал Юрий Маликов в беседе 
с «МК». — Но мы соберемся в Москве, как 
школьники, первого сентября. Ведь юбилей 
можно отмечать в течение года».

Голос именинника звучал, как всегда, 
очень бодро, что еще раз подтверждает за-
видные способности семейства Маликовых 
выстраивать отношения с собственными 
паспортными данными. Если старшие внуки 
уже стали взрослыми и самостоятельными 
людьми, то звездные дети Дмитрий и Инна, 
а также их родители Юрий Федорович и 
Людмила Михайловна явно поддерживают 
идею долгой молодости.

На вопрос о секретных снадобьях, по-
могающих сохранять такой завидный тонус, 
Юрий Маликов обычно разводит руками, но 
есть подозрение, что во всем виновато чув-
ство, которое Алла Пугачева в свое время 
обозначила как «святая к музыке любовь». 
Если бы не такая любовь, то студент инду-
стриального техникума под впечатлением 
от классического голливудского фильма 
«Серенада солнечной долины» вряд ли 
стал бы упрашивать директора клуба ку-
пить ему контрабас, как у главного героя 
картины. И упросил, а потом научился на 
нем играть, стал участником эстрадного 

оркестра в Подольске, поступил в знаме-
нитое Московское музыкальное училище 
Ипполитова-Иванова и в итоге окончил 
консерваторию.

В музыкальном резюме Юрия Федо-
ровича немало впечатляющих записей, 
но отдельной строкой, безусловно, отме-
чена его важная роль в создании в СССР 
самого вокально-инструментального типа 
ансамбля. «Самоцветы» появились в 1971 
году, на тот момент на советской эстраде 
уже были «Песняры», «Веселые ребята» и 
«Голубые гитары». Не слишком густо для 
огромной страны, но не без конкурентов. 
В стремлении найти то, что отличало бы 
«Самоцветов» от других, Юрий Маликов 
фактически придумал технологию так на-
зываемого унисонного пения, когда при 
слиянии определенных голосов получается 
узнаваемый вокальный тембр. И тембр 
«Самоцветов» сложно было не узнать и 
еще сложнее перепутать.

Наверное, эстрадный ансамбль может 
показаться занятием слишком простым 
для выпускника консерватории, но клас-
сическое образование во многом помог-
ло Юрию Маликову собрать репертуар, 
прогремевший на всю страну. Фактически 
Юрий Федорович выполнял функции музы-
кального продюсера во времена, когда та-
кого термина в стране еще не было. «Само-
цветы» исполняли песни Марка Фрадкина, 
Серафима Туликова, Давида Тухманова и 
даже записали одну композицию авторства 
Муслима Магомаева.

Любопытно, что многие будущие хиты 
были отобраны из материала, который 
предназначался для других артистов, но по 
каким-то причинам им не подошел. «Не по-
вторяется такое никогда» Серафим Туликов 
написал для Майи Кристалинской, однако 
под впечатлением от аранжировки «Само-
цветов» композитор отдал песню молодой 
группе, и сочинение стало шлягером.

«Все, что в жизни есть у меня» поначалу 
не произвела на коллектив никакого впечат-
ления, но Маликов убедил ее записать — и 
теперь без этого хита сложно представить 
любое выступление «Самоцветов». Крас-
нознаменный ансамбль имени Александро-
ва не взял в свой репертуар «Увезу тебя я 
в тундру», а «Самоцветы» сделали из нее 
суперхит. Возможно, все это напоминает 
счастливые случаи, но на деле речь идет 
о завидной музыкальной интуиции, и этим 
Юрий Федорович во многом обязан своему 
классическому образованию.

Успешная перезагрузка «Самоцветов» 
во главе с Инной Маликовой — тоже про-
явление интуиции. Групп, которые могут со-
брать на своих концертах сразу несколько 
поколений слушателей, не так уж много, и 
чем моложе сейчас коллектив, тем меньше 
у него шансов привлечь аудиторию постар-
ше. Но во времена, когда популярность 
артиста часто определяет количество под-
писчиков в социальных сетях, обновленные 
версии золотых хитов советской эстрады 
стали отличной инвестицией и весьма 
успешным проектом.

Юрий Федорович вырастил целую му-
зыкальную династию. Его сын и дочь с юных 
лет увлекались музыкой, вышли на сцену 
совсем молодыми людьми, а сейчас явля-
ются опытными и популярными артистами. 
Правда, 23-летняя внучка Стефания и 24-
летний внук Дмитрий пока не спешат делать 
музыку главной в своей жизни, предпочитая 
другие сферы деятельности. Но семья на-
деется на пятилетнего Марка, который под 
руководством отца Дмитрия уже делает 
первые успехи.

Впрочем, и сам Юрий Федорович в сво-
ем солидном возрасте продолжает оста-
ваться действующим музыкантом, который 
еще обязательно что-нибудь придумает. 
Мы будем ждать, а сегодня от всей души 
поздравляем юбиляра с днем рождения!

Коллектив «МК».

Психолингвист, филолог, профессор вуза 
Ирина Карабулатова стала известна на 
всю страну в начале пандемии корона-
вируса. Она одна из первых, кто получил 
штрафы якобы за нарушение режима са-
моизоляции. Парадокс заключался в том, 
что женщина была прикована к постели 
из-за перенесенной операции, она никак 
не могла покинуть квартиру. О проблеме 
Ирины, ставшей тогда актуальной для 
очень многих, сняли несколько громких 
сюжетов, в них был показан весь бред 
бюрократической системы, за бумажка-
ми и документами не увидевшей живого 
человека.
Но на этом ее злоключения не закончились. 
Через три года женщине пришлось пере-
жить новые испытания, на этот раз при 
сборе медицинских справок, подтвержда-
ющих основания для отсрочки от призыва 
на военную службу ее сына. Такая отсрочка 
положена, если мать — инвалид первой 
группы, нуждается в постоянном уходе, а 
сын — единственный близкий родствен-
ник, способный этот уход осуществлять. 
А Ирина без сына — никуда. 

Программа для слежки

На фоне всех тех событий, которые проис-
ходят сейчас, многие уже и забыли, что было 
весной 2020 года. В общем-то, тоже невесело, 
но по другому поводу. Многие еще не болели, 
но уже боялись. И непонятно, что было страш-
нее: неизвестный науке COVID-19 или борьба 
с ним, фактически превратившаяся в борьбу 
с заболевшими.

Тем гражданам, у кого диагностировали 
инфекцию, приказывали запереться на две 
недели в квартире и никуда не выходить. Лю-
дей обязали скачать на телефон приложение 
«Социальный мониторинг», которое следило 
за их нахождением и в любой момент мог-
ло потребовать выслать селфи для проверки 
геолокации. Выполнять эти, мягко скажем, 
странные правила нужно было ежедневно . 
Кто вовремя не присылал фото (например, 
спал) — того могли оштрафовать. 

Обиднее всего, что приложение случалось  
глючило — так, люди, живущие на границе Мо-
сквы и области, выходили на балкон подышать 
свежим воздухом и, по данным мониторинга, 
якобы оказывались в другом регионе. «МК» пи-
сал о самых невероятных косяках этой системы. 
В общем-то, никаких федеральных законов, 
регулирующих превращение людей в добро-
вольных узников, не существовало. Но это мало 
кого волновало. Это потом, когда болеть стали 
миллионами, стало не до того, кто из больных и 
где находится, а вот «пионерам» коронавируса 
досталось по полной программе.

У преподавательницы крупного универси-
тета Ирины Карабулатовой следящего прило-
жения не оказалось вовсе. Она о нем не знала, 
хотя об этом — как выяснилось — упоминалось 
в документах, которые больная подписала во 
время визита врача. Женщину оштрафовали 
дважды. Объяснения — «как же так, включите 
здравый смысл: по-любому человек с 97%-ным 
нарушением двигательных функций физически 
не сможет перемещаться по городу самостоя-
тельно» — никого не волновали. 

«Да, я та самая несчастная героиня из 
репортажей, которая лежала на кровати и долж-
на была доказывать, что никуда не ходила за 
две недели самоизоляции. Кому я только не 
жаловалась, все было бесполезно, никто не 
хотел меня даже слушать, и только когда к делу 
подключились журналисты и о моей проблеме 
показали несколько сюжетов, Генеральная 
прокуратура признала, что взыскания были 
неправомерными, и штрафы сняли», — вспо-
минает Ирина Карабулатова сейчас. 

«А вдруг она встанет 
и пойдет?»

К сожалению, за минувшие три года ее 
здоровье ухудшилось, и с января 2023 года 
женщина имеет первую группу инвалидности 
бессрочно. Хотя она по-прежнему ведет аспи-
рантов и получает приглашения на зарубежные 
научные конференции, куда ее сопровождает 
единственный сын. Он же осуществляет за 

матерью постоянный уход. Других близких 
родственников у Ирины нет.

Ухаживающий за тяжелобольной матерью 
Михаил Карабулатов учится в музыкальном 
училище при консерватории. Этим летом за-
канчивает учебу. В конце марта он, как и десятки 
тысяч москвичей призывного возраста, получил 
повестку явиться в военкомат для уточнения 
своих учетных данных. 

Был еще повод пойти в военкомат. Дело в 
том, что мать получила приглашение в Китай на 
авторитетную международную конференцию. 
Сопровождать ее туда мог только сын, и нужно 
было получить разрешение на его поездку. 

«Мы вместе отправились в райвоенкомат 
21 марта со всеми моими документами, плюс 
ИПРА (индивидуальная программа реабилита-
ции инвалида. — Авт.), в которой было указано, 

что я нуждаюсь в помощи, плюс справка из 
МФЦ, что мы живем вдвоем, плюс справка 
матери-одиночки, — рассказывает Ирина Кара-
булатова. — Там все посмотрели и сказали, что 
отдельно требуется еще получить заключение 
медико-социальной экспертизы, где было бы 
указано, что я нуждаюсь в уходе».

Поездка в Китай состоялась. Там Ирине, 
кстати, присвоили звание почетного профес-
сора ведущего китайского вуза.

После возвращения сбор документов, 
необходимых для предоставления Михаилу 
отсрочки от призыва, продолжился. Михаил 
отправился в 80-е бюро МСЭ, где ему заявили: 
чтобы получить освобождение, мама должна 
проходить заново медицинскую экспертизу. 

Обратились в районную поликлинику, что-
бы получить направление на экспертизу. Там, по 
словам Ирины, от их вопроса даже оторопели, 
потому что «подобное требование противоре-
чит самому определению первой группы». Но, 
поскольку об этом попросили в бюро, решили, 
что ладно, пусть проходит все обследования 
еще раз. По закону при наличии повестки из 
военкомата медики обязаны выдать подобную 
экспертизу в течение трех дней без дополни-
тельных обследований и проволочек. Однако 
в этом случае система почему-то заглючила, 
очевидно, так же, как это было в пандемию. Она 
не только не увидела перед собой живого пара-
лизованного человека, но даже существующие 
законы трактует так, как хочет.

«Мы все это объясняли, и не раз, что есть 
действующие правовые нормы, однако в ответ 
получали, что необходимо пройти всю комис-
сию заново».

С 26 апреля по 7 мая 2023 года Ирина Ка-
рабулатова находилась на очередном этапе 
лечения в Кургане. Ей должны были сделать 
операцию. Момент был очень нервный.

«В сам день операции мне неожиданно 
стали звонить врачи из поликлиники, они заяви-
ли, что меня нет дома, поэтому они не могут 
меня осмотреть. Извинились только, когда я им 
объяснила, что лежу на хирургическом столе 
в другом городе». 

Операция заключалась в установке двух 
электродов на оболочку спинного мозга. Ни 
в коем случае нельзя было тревожиться , так 
как при этом нервы и мышцы могли непро-
извольно сократиться. Так оно и случилось. 
В результате один электрод, по ее словам, 
сломался внутри Ирины. Пришлось экстренно 
оперировать второй раз.

По возвращении в Москву снова обра-
тились в поликлинику. Но документы там, как 
говорит героиня, принялись оформлять лишь 
в конце мая. «Особенно долго пришлось ждать 
справку из соцзащиты, что у меня нет соц-
работника и за мной ухаживает сын. Когда 
поликлиника подала документы, то опять при-
шел ответ, что якобы я не прошла еще какие-то 
важные обследования. Причем были указаны те 
анализы, которые точно имелись в карте. Потом 
мне вписали необходимость дополнительных 
исследований, которые ничего не привносят 
в картину заболевания, ибо повреждение 
спинного мозга и тетрапарез (патологическое 
нарушение, характеризующееся снижением 
двигательной активности рук и ног. — Авт.) 
никуда не уйдут. Мы обратились в платную 
поликлинику, поскольку в государственной не 
оказалось  некоторых специалистов, которых 
я должна была пройти, я отослала в главное 
бюро МСЭ через сайт жалобу. Мне пришел 
странный ответ — мол, что я не заказывала 
никакую справку в январе, ну да, я описывала 
ситуацию, произошедшую в марте».

Ирина звонила на «горячую линию», на-
писала заявление в прокуратуру — вопрос 
не решается.

Систему не победить?

Зато в бюро медико-социальной эксперти-
зы Карабулатовой ответили, что из городской 
поликлиники им поступило направление на 
медико-социальную экспертизу на ее имя с ука-
занием цели освидетельствования как опреде-
ление нуждаемости по состоянию здоровья в 
постоянном постороннем уходе (помощи, над-
зоре) отца, матери, жены, родного брата, род-
ной сестры, дедушки, бабушки или усыновителя 
граждан, призываемых на военную службу. 
«Цель освидетельствования предусматривает 
наличие у вашего родственника специального 
статуса гражданина, призываемого на военную 
службу. В предоставленных медицинских до-
кументах сведения о (…) статусе отсутствуют. 
Исходя из этого вынесение решения о наличии 
нуждаемости по состоянию здоровья (…) не 
представляется возможным». Впрочем, Ирину 
тут же успокоили, что если «статус вашего род-
ственника» изменится, то можете обратиться 
еще раз. «Я ничего не понимаю вообще, ведь 
повестка сына им была вручена под расписку, 
каким образом они ее не увидели и не понима-
ют, зачем мне требуется экспертиза».

С марта мать и сын не могут получить 
важный документ, который определит судьбу 
молодого человека, хотя само требование по-
лучения этого документа, по идее, вступает 
в противоречие с федеральным законом о 
соцподдержке инвалидов.

«При этом, как мне кажется, создается 
круговая порука и наплевательское отношение 
к работе. Такое впечатление, что я снова вер-
нулась во время пандемии. Или система мне 
так мстит за то, что в прошлый раз ее удалось 
победить? — размышляет моя собеседница. 
— Разве при создании реестра призывников 
заранее не необходимо учитывать такие пара-
метры, как полнота состава семьи, наличие и 
степень болезней/инвалидности призывников 
и членов их семей, наличие, степень инвалид-
ности у прямых родственников, сроки действия 
инвалидности? Тогда, я думаю, многие вопросы 
были бы сняты сразу. Сейчас эти документы 
подает поликлиника, при этом сам инвалид 
не знает, что из предоставленных им докумен-
тов было отправлено, что ими получено, это в 
конечном итоге приводит к тому, что никому 
ничего не надо, и просто опускаются руки».

Ирина Карабулатова обращалась в Гос-
думу, к депутату, который непосредственно 
занимается делами инвалидов. Говорит, что 
ответа пока не получила. «Время есть только 
до 10 июля, пока сын еще считается студентом. 
Потом его призывают. Он сдает экзамены в вуз, 
одновременно бегает по врачам и комиссиям. 
Несмотря на мое состояние, несмотря на фе-
деральные законы, нас никто не слышит. И я 
просто не знаю, что и как делать…»

Я слушаю ее рассказ и понимаю, что он 
мне напоминает: древнюю юмореску Аркадия 
Райкина, где его герой, бюрократ, требует бес-
численное множество справок, в том числе 
«справку о том, что вам нужна справка». Но там 
это выглядело смешно. Хотя и показывало всю 
непроходимую тупость чиновников. Ничего не 
изменилось с тех пор. Кроме того, что в данной 
конкретной ситуации речь идет практически о 
жизни и смерти. Ирина без сына никуда.

Есть федеральный закон, что единствен-
ный родственник инвалида первой группы, 
ухаживающий за ним, не подлежит призыву 
на военную службу. И надо, чтобы эта законо-
дательная норма была соблюдена.

«О какой помощи, поддержке инвалидов 
может идти речь, когда на местах поступают 
как хотят? Я опасаюсь, что это создает условия 
для злоупотреблений с культивированием чув-
ства собственной безнаказанности, — говорит 
Ирина Карабулатова. — Мне очень горько, что 
меня снова пытаются втравить в скандал, про-
воцируя на публичное обсуждение своей про-
блемы, но иного выхода, кроме как обратиться 
в газету, я не вижу. Прикованная к кровати, я 
устала бороться». 

P.S. Редакция «МК» убедительно просит 
компетентные органы разобраться в сложив-
шейся ситуации и помочь инвалиду.

Екатерина САЖНЕВА.

ГЛАВНЫЙ «САМОЦВЕТ» РОССИИ
Юрий Маликов отмечает юбилей

Шестого июля создател

Юрий Федорович 
со своими 
«звездными» 
детьми.

ТАНГО С ПЕРЕЛОМАННОЙ НОГОЙ
Ксения Раппопорт отыграла спектакль 
с тяжелейшей травмой

Ксения Раппопорт 
и Алексей Серебряков.
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Пострадавшая 
в пандемию профессор-
инвалид снова 
оказалась под ударом

Ирина Карбулатова 
на симпозиуме 
в Китае.

Ирина во время пандемии.
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«В кино был длинный 
и тернистый путь»
— Елена, вы долго не могли найти вре-

мя для интервью, чем были заняты весь 
этот месяц?

— Для меня этот промежуток времени был 
очень насыщенным. Впрочем, так же, как все 
остальные последние месяцы. За май и корот-
кую часть июня было сделано очень многое. 
В частности, я готовила свой первый сольный 
концерт. Давно мечтала об этом, и я его про-
вела! Сделала его буквально за два месяца. 
Первый сольный концерт посвящен моему 
юбилею. Очень хотела порадовать зрителя 
собственными номерами и в каждый вложить 
частичку себя. Переделала все сценические 
образы, были поставлены новые танцы, так 
же тщательно продумала для каждого номе-
ра красочные декорации. Мы проработали с 
саунд-продюсерами новые аранжировки самих 
треков. Очень надеюсь, что зрители вскоре 
смогут увидеть телеверсию концерта в том 
виде, в котором я его задумала. 

Еще одним важным событием в рамках 
моего сольного концерта стала возмож-
ность провести и благотворительную 
акцию. Я регулярно бываю в зоне 
проведения СВО с гуманитарной 
помощью, выступаю в госпиталях, 
больницах, встречаюсь с бойцами 
и врачами. На моем концерте были 
собраны средства на приобретение 
медицинского оборудования для 
родильных домов Донецка. И вот 
недавно, в преддверии Дня меди-
цинского работника, мы вернулись 
из этой поездки. Мы доставили гу-
манитарную помощь с необходимым 
оборудованием.

Помимо подготовки и проведения соль-
ника, а также поездки в зону СВО у меня па-
раллельно шли съемки в фильме с рабочим 
названием «Северный полюс». Это историче-
ский, можно сказать, военно-патриотический 
фильм, основанный на реальных событиях. Он 
расскажет о первом походе нашей подводной 
лодки К-3 под арктическими льдами к Северно-
му полюсу. Не хочу раскрывать подробностей, 
пусть сами зрители оценят фильм, когда он 
выйдет на экраны. Работа над ним уже идет 
к завершающей фазе — прямо сейчас меня 
ждет Мурманск, где в ближайшую неделю-две 
пройдут финальные съемки. Можно сказать, 
что мы уже на финишной прямой. 

— Что для вас кино? Какие роли 
— ваши? 

— С каждой новой работой в кино возни-
кает желание попробовать себя в новых ролях, 
которые на первый взгляд для меня неорганич-
ны. Но в них больше возможностей раскрыть-
ся. Когда выбираешь роли, которые для тебя 
органичны и легки, понимаешь, что в какой-то 
момент это становится неинтересным.

К примеру, мои дети сказали, что моя луч-
шая роль — главврач клиники в фильме «Не лечи 
меня». Говорят: «Мама, ты там совершенно на 
себя не похожа». Там мой персонаж, совер-
шенно иной по характеру: мне не свойственны 
поступки, которые «главврач» совершала. Аб-
страгирование от себя дало мне возможность 
проявиться как актрисе. Такой процесс для 
меня заманчив и привлекателен. 

Выбирая роль, опираюсь на свою интуи-
цию, ищу, что мне в этом персонаже интересно, 
что я могу в нем найти и раскрыть. Плюс важны 
сам сценарий, идея фильма. Не соглашусь 
сыграть интересную роль, если сам материал 
фильма неинтересный. 

— Вы многогранная личность: испол-
нительница, актриса, ведущая. Что при-
влекает вас в каждой этой ипостаси? 

— Конечно, мне очень сильно повезло в 
жизни, я занимаюсь любимым делом, и это 
великое счастье. Это разные сферы творчества, 
но в каждой ипостаси я нахожу свое. Общаясь 
с гостем во время интервью, узнаю человека, 
пытаясь его глубже понять. Мне это интерес-
но: находить, раскрывать и суметь донести 
это до зрителя. И от этого я получаю большое 
удовольствие. 

Как у певицы и ведущей на сцене возникает 
особое ощущение. Ты со зрителем на одной 
волне, чувствуешь обратную связь и энергию. 
Это определенный драйв. И почувствовав его 
однажды, очень сложно отказаться от этого. 

Еще мне нравится работать в студии, когда 
мы записываем песни или подбираем новый 
материал. Это тоже творческий поиск.

А кино — моя мечта и давняя любовь. Я к 
этому очень долго шла. Занималась актерским 
мастерством, ходила на курсы ВГИКа, зани-
малась с личным коучем из Лос-Анджелеса 
и много работала над собой. Был пройден 

длинный и тернистый путь. 
Сначала у меня были эпизо-
дические роли в сериалах, а 
теперь я со своей командой, 
кинокомпанией «Русский Север», 
снимаю большое и настоящее 
кино. 

— В чем главная слож-
ность вашей премии BraVo?

— С самой первой цере-
монии вручения премии BraVo 
у нас четкое разделение 
между классической му-
зыкой и популярной. 
Лауреаты в сфере 
классической 
музыки получа-
ют статуэтки на 
Исторической 
сцене Боль-
шого театра, а 
на следующий 
день в Кремле 
вручают награ-
ды популярным 
исполнителям.

На мой взгляд, 
главная сложность лю-
бого проекта — его старт. 
Ведь существует множество 
премий-однодневок, которые заявляют о себе, 
а затем не могут удержать свою статусность, 
уровень. Мы хотели, чтобы премия BraVo была 
интересна как артистам, так и зрителям. Чтобы 
она задавала высочайшую планку качества и 
была престижной и почетной. И мы, несмотря 
на множество определенных сложностей, с 
этим прекрасно справляемся. 

Конечно, сейчас не каждый зарубежный 
артист может приехать в Россию. Но как по-
казывает опыт прошлой премии BraVo, ничего 
непредсказуемого не произошло. У нас были 
блестящие лауреаты из стран, с которыми 
мы сотрудничаем. А те артисты, кто не смог 
приехать в Москву из-за гастрольного графика, 
записали видеообращение. Я считаю, что мы 
смогли остаться на прежнем высоком уровне 
и ничуть не потеряли в качестве премии.

— Как много «Золотых граммофонов» 
на вашем, личном, счету? 

— Получение «Золотого граммофона» 
в нашей стране — подтверждение высокого 
статуса артиста. По своей сути это народная 
премия. Чтобы стать лауреатом в какой-либо 
номинации, песня артиста должна быть при-
знана слушателями радиостанций по всей 
стране! У меня два «Золотых граммофона», и 
я горжусь этим. «Не зови, не слышу», которую 
мы исполняем со Стасом Михайловым, песня, 
которую действительно поют во всех караоке-
барах. Она очень полюбилась слушателям и 
зрителям.

— То, что вы бессменная ведущая фе-
стиваля «Белые ночи», это все родом из 
вашего детства? 

— Для меня «Белые ночи» не только му-
зыкальный фестиваль, где я ведущая, он для 
меня нечто большее. Для нашей семьи, во 
всяком случае. Организатором «Белых ночей» 
является мой супруг Владимир Владимирович 
Киселев. Мы с ним познакомились на Первом 
международном фестивале в 1992 году. Поэто-
му совершенно логично, что я в своем родном 
городе, на своем родном фестивале, которому 
столько же лет, сколько и нашим отношениям с 
моим супругом, являюсь бессменной ведущей. 
И, конечно, каждый раз выходить на сцену 
«Белых ночей» для меня очень волнительно и 
радостно. Каждый год я жду этого события с 
нетерпением. 

— Ваш псевдоним Север тоже родом 
из детства?

— В детстве и юности все меня называли 
сокращенно от фамилии Севергина — Се-
вер. И мне было привычно. А многие, с кем 
позднее мы близко общались, удивлялись. 
Иосиф Давыдович Кобзон, который знал меня 
всю жизнь как Киселеву, услышав, что я взяла 
себе псевдоним Север (а он не знал, что моя 

девичья фамилия Севергина), спросил: «По-
чему Север… почему не Юг? Ты такая теплая, 
что общего с севером?» 

Ленинград — Северная столица, а мой 
папа из Улан-Удэ, города на Байкале. Мама 
родилась на Северной Двине Архангельской 
области — тоже север… Я чувствую себя се-
верянкой, несмотря на то, что многие говорят, 
что я теплая, южная, и цвет кожи у меня сму-
глый. Лично для меня псевдоним Север очень 
органичен.

— Вас можно назвать человеком, кото-
рый привечает молодые таланты: блогеров, 
звезд Инстаграма. Откуда этот интерес?

— Мне вообще интересны люди, которые 
что-то могут дать другим: знания, опыт, навыки. 
Я открыта всему новому. И к новому общению 
в том числе. Если человек чего-то достиг и 
может этим поделиться, то мне хочется, чтобы 
об этом узнали и другие люди. Я, безусловно, 
могу спросить совета у своих сыновей. Но, 
как правило, для своих телепрограмм гостей 
выбираю всегда сама.

— Оба ваши сына талантливые музы-
канты. Ваше влияние? 

— Я считаю, что в нашей семье по-
настоящему талантливый их папа и мой муж, 

Владимир Владимирович Киселев. Мы трудяги, 
и это правда. Мы очень много работаем, чтобы 
то, чем мы занимаемся, было на уровне. Мой 
муж, талантливый музыкант, основатель «Зем-
лян», однажды дал интервью, где сказал, что «у 
мальчишек нет таланта». Конечно, интервьюеры 
ожидали от него совершенно другого. Но ни 
он, ни я не стесняемся об этом говорить. И 
ребята об этом знают. Это нормально, когда 
ты трезво оцениваешь ситуацию. У нас не так 
много талантливых людей, которые находятся 
на сцене. Но я считаю, что трудолюбием можно 
многого достичь и добиться: открыть в себе, 
взрастить и показать. 

Выступать на сцене было желанием самих 
мальчиков. И это логично. Они выросли, обща-
ясь с музыкантами и артистами, полностью 
погруженными в музыку. Изначально я видела 
их дипломатами, бизнесменами, политиками. 
Конечно, еще я представляла их врачами. Но 
у них к этому просто не было склонности. Но 
родители примут любой выбор своих детей. 
Даже если они ошибаются, то должны само-
стоятельно найти и пройти свой путь. Поэтому 
занятия музыкой, выступления на сцене — это 
только их выбор и путь. Еще у каждого из них 
есть свой бизнес. Также есть и совместное дело 
— музыкальный лейбл Rocket Records. Это то, 
что им действительно нравится, они посвящают 
ему очень много времени. Что будет дальше 
превалировать — сцена или какой-то другой 
род деятельности, покажет время. 

Общаться с Софи Лорен — 
великое счастье

— В вашей жизни было много потря-
сающих встреч как с отечественными звез-
дами, так и с мировыми. Может быть, кто-то 
вас особенно удивил?

— Об этом можно написать целую книгу. 
Практически все отечественные звезды были 
гостями моих телепрограмм. Я могу сказать 
про любую состоявшуюся личность: быть звез-
дой это титанический труд. У каждого есть своя 
личная история, которая его сформировала: 
непростое детство, трудные отношения с ро-
дителями, переезд в Москву или Питер. И они 
преодолели этот сложный путь. Но публику в 
основном интересует не само становление 
звезды, а лично он сам. Я во время подготовки 
к интервью изучаю много информации о госте. 
Стараюсь «достать» из собеседников детали, 
о которых они на передаче не очень хотят рас-
сказывать. Когда ты узнаёшь человека глубже, 
он всегда удивляет и восхищает.

Я общалась и с немалым количеством 
западных звезд. И практически каждый по-
тряс меня своим отношением, радушностью 
и простотой в общении. Зачастую у многих 
складывается неправильное впечатление, 
что это сложные, непростые в общении люди, 
нетерпимые. На самом деле это создается 
их менеджментом. Когда общаешься с ними, 
ужасаешься: «Боже мой, что же будет, когда 
начнешь общаться с самим артистом?!» Но 
происходит наоборот — всё намного проще. 

Со многими зарубежными звездами я зна-
кома и общаюсь с 1992 года. Еще с тех времен, 
когда Владимир Киселев начал приглашать на 
Международный музыкальный фестиваль «Бе-
лые ночи» иностранных исполнителей. Спустя 
время могу сказать: ничего не изменилось, они 
остаются прежними. Ими пройден сложный 
путь, чтобы стать мировыми звездами и не рас-
терять своих человеческих качеств, сохранить 
внимание поклонников и удерживаться на пике 
славы. А публика им отвечает взаимностью. Это 
действует по закону любви. Звезда со сквер-
ным характером может быстро подняться на 
пьедестал, но так же неминуемо быстро теряет 
все. На вершине олимпа шоу-бизнеса и кино 
остаются чистые, честные люди. Так опреде-
ляет Вселенная. Может быть, есть какие-то 
исключения, но я их не встречала.

Хотела бы немного рассказать о Софи 
Лорен. Так получилось, что мы с ней очень 
сдружились. Это совершенно потрясающая 
женщина. Думаю, со мной никто спорить не 
будет. Но она еще оказалась безумно чутким, 
светлым человеком. Я очень многое для себя 
открыла, услышала от нее множество советов, 
узнала массу интересного, многому научилась. 
За что ей безмерно благодарна. Возможность 
с ней общаться — великое счастье. 

— Благотворительность для вас — это 
что? 

— Это очень тонкая тема. Есть выраже-
ние: «Доброе дело лучше делать тихо». И я, 
конечно же, с этим соглашусь и склонна по-
ступать именно так. Но есть другая сторона 
— если ты медийный человек, то стесняешься 
добрых дел. Но так не нужно. Своим примером 
ты можешь показать и обозначить проблему, 

которая многим может быть неочевидна. Лично 
я много лет поддерживаю Благотворительный 
фонд детей с синдромом Вильямса, и сейчас 
я амбассадор этого Фонда. Я очень надеюсь, 
благодаря тому, что обращаю внимание на про-
блемы этих детей, многие, кто не сталкивался 
с ними, узнают об этом, и, может быть, кто-то 
захочет помочь. Это тоже важно. 

Как я пришла к этой деятельности? Просто 
в какой-то период жизни возникает потребность 
кому-то помогать. В момент, когда совпадает 
обращение к тебе за помощью с твоей личной 
потребностью помогать, понимаешь, что при-
шло время не только что-то брать от жизни, но и 
отдавать, делиться. У каждого это происходит 
по-своему и в разные периоды жизни. Лично у 
меня так и произошло. 

Ты просто слушаешь чью-то историю, и 
сердце откликается, хочешь помочь. В основ-
ном, конечно, мы занимаемся помощью и 
поддержкой именно детских медицинских 
учреждений, ведь через них проходит огром-
ное количество больных деток. 

— В чем вы черпаете силы? 
— Природа — мой источник силы. Но, к 

сожалению, не всегда получается уединиться, 
побыть одной и помедитировать.

Но есть и другой источник энергии: ког-
да ты занимаешься любимым делом. И когда 
осязаешь результаты своего труда, чувствуешь 
отклик и принимаешь благодарность людей, 
испытывающих положительные эмоции, свя-
занные с твоим творчеством, твоими поступ-
ками, — все это тоже сильно питает, заряжает 
и придает сил. 

— Если бы вы были коучем, какой бы 
совет дали женщинам? 

— Из всего жизненного опыта я сделала 
вывод — нужно уметь слушать себя. Сила жен-
щины в ее интуиции и мягкости. Нам дано это 
природой. Но зачастую мы себя просто не слы-
шим. Только спустя какое-то время понимаешь: 
здесь была подсказка, а тут ты чувствовала, что 
нужно что-то сделать, но не сделала.

Женщинам дам совет: оставаться женщи-
ной при любых обстоятельствах и при любых 
раскладах.

Если вы делаете большой бизнес, взва-
лили на себя сложные мужские задачи, нужно 
пытаться их решить по-женски. В этом и есть 
наша большая разница с мужчинами, в этом 
и есть наша сила. Я бы посоветовала исполь-
зовать нашу мягкость и женскую силу всегда 
и везде. В том числе в семейной жизни. Когда 
нужно сохранить отношения, если такое вдруг 
происходит, вспомни, что ты женщина и долж-
на пойти на компромисс. Женщина отвечает 
за то, чтобы семья сохранилась. Это важная 
истина. 

— Какие мужские качества вы считаете 
важными для женщины?

— Я не разделяю наличие в человеке жен-
ских или мужских качеств. Прежде всего я ценю 
в человеке личные качества. Для меня неприем-
лемы предательство, ложь, подлость, трусость, 
инфантильность, безответственность. Они мне 
не импонируют ни в женщине, ни в мужчине. 
Одинаково высоко ценю ум, решительность, 
справедливость и хорошее чувство юмора. И, 
конечно, считаю: женщина должна оставаться 
женщиной, а мужчина — мужчиной.

— Без чего вы никогда не выйдете из 
дома? 

— Никогда не выйду из дома без своей 
женской сумочки. Как смеется мой муж: «У тебя 
там вся твоя жизнь». На самом деле да. Она у 
меня всегда собрана. Я ее собираю с вечера 
и практически никогда из нее ничего не вы-
нимаю. Поэтому редко меняю свои сумки, там 
все важное: начиная от паспорта и заканчивая 
каплями для глаз. Есть вещь в моей сумке, без 
которой я точно не выйду. Это, конечно, теле-
фон. Плохо это или хорошо, но, думаю, нас это 
всех объединяет.

— О чем вы мечтаете?
— О мечтах, личных и сокровенных, не 

принято рассказывать. Но мы, я думаю, все 
мечтаем об одном: чтобы наступил мир, чтобы 
светлые силы победили тьму во всем мире. 

Татьяна ФЕДОТКИНА.
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Елена Север многогранная 
женщина. Она певица, теле-
ведущая, организатор кон-
цертов, актриса и кинопро-
дюсер. И просто красавица. 
А еще она жена и мать двух 
талантливых сыновей, кото-
рые также выбрали в жизни 
творческие пути. Ее супруг, 
крупнейший в России бизнес-
мен Владимир Киселев, — му-
зыкант, руководитель леген-
дарной группы «Земляне». 
Так что семья, душой которой 
остается все-таки она, Елена 
Север, истинно музыкальная. 
О сцене, творческом нача-
ле, семейном укладе, детях, 
мужском характере и женской 
сути мы поговорили 
с Еленой Север. 

 «Женщинам дам 
совет: оставаться 

женщиной 
при любых 

обстоятельствах 
и при любых 
раскладах»

ТЕПЛАЯ И ЮЖНАЯ
ЕЛЕНА СЕВЕР

Елена Север в роли Веры Филатовой 
(физик-ядерщик, участвовала в разработке 
реактора и ядерных боеголовок для торпед 

К-3), Андрей Мерзликин в роли Сергея 
Живцова (капитан 2 ранга, командир АПЛ 

К-3) на съемках фильма «Северный полюс».

Елена Север с сыновьями во время 
посещения  Донецка.

Женщинам дам совет: оставаться женщи-

Софи Лорен, Елена Север 
и Владимир Спиваков на 
церемонии вручения премии 
BraVo в Большом театре.

Елена Север — 
ведущая премии 
BraVo.

— И, значит, после реинкарнации у меня будет новая печень?
— Ну да…
— Занятная штука этот ваш буддизм!

На приеме у кардиолога.
— Сидоров, сколько пива вы выпиваете в день?
— Четыре бутылки.
— Как четыре?! Я же только две разрешил!
— Еще две разрешил терапевт.

Один мужик все время пропадал по пивным, несмотря на постоянные 
упреки жены. Однажды ей посоветовали:
— Чем упрекать его, будь с ним милой, ласковой, ему будет при-
ятнее приходить домой.
Вечером муж заявляется пьяный, но жена встречает его поцелуем, 
кормит вкусным ужином, потом садится рядом и начинает цело-
вать, ласкать.
Потом она шепчет:
— Милый, уже поздно, может, перейдем в спальню?
— Можно, чего уж там, — отвечает муж, — дома мне уже все равно 
от жены влетит...

Женщина звонит диетологу:
— Доктор, мне кажется, у меня лишний вес.
— Почему вы так решили?
— Да вот, купила сегодня говорящие весы, взвесилась на них.
— И что же они вам сказали?
— Они сказали: «По одному, пожалуйста».

А у меня вчера гаишники права отобрали! Видите ли, им мои 60 
км/час, аптечка, огнетушитель, талон техосмотра, чистые номера, 
вымытая машина как плевок в душу!
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 6.07.2023
1 USD — 90,3380; 1 EURO — 98,4144.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Константин Баташов (1938) — композитор, профессор Мо-
сковской консерватории, заслуженный деятель искусств РФ
Юрий Грымов (1965) — режиссер театра и кино, сценарист, 
продюсер, заслуженный артист РФ
Виктор Кузькин (1940–2008) — советский хоккеист, трех-
кратный олимпийский чемпион, восьмикратный чемпион 
мира и Европы
Юрий Маликов (1943) — музыкант, создатель и руководитель 
ВИА «Самоцветы», народный артист РФ
Тамара Синявская (1943) — оперная и камерная певица, 
народная артистка СССР

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, сегодня температура 
ночью в Москве 14…16°, днем 28…30°. Переменная облачность. 
Преимущественно без осадков. Ветер юго-восточный, 4–9  м/c. 
Восход Солнца — 3.54, заход Солнца — 21.13, долгота дня — 
17.19. По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитобиологии, 
ожидаются небольшие возмущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК
Всемирный день поцелуя
День рождения Далай-ламы
Всемирный день кардиолога
1803 г. — учреждена Санкт-Петербургская пожарная 
команда
1923 г. — официально вступили в силу решение о создании 
СССР и Конституция СССР. Созданы Совет народных комис-
саров СССР (правительство) и наркоматы (министерства)
1933 г. — начат автопробег Москва — Каракумы — Москва
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КРОССВОРД
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Бутерброд, прикрытый ломтиком хлеба. 
4. Отгроханная «изба» нового русского. 10. Поставщик эля в 
пабы. 11. Моргание в ответ на попадание пыли в глаза. 13. Скре-
пленный корнями трав пласт почвы. 14. «Прихожая» с лаптями в 
русской избе. 15. Репка, вытягиваемая за ботву. 16. Угощение, 
приготовленное для тараканов. 18. Лепешка под начинкой пиц-
цы. 20. Спальный выступ русской печки. 22. Труженик, который 
не смыкал очей у мартеновской печи. 23. «Туман» из шипящего 
баллончика. 24. Трепет дебютантки перед выступлением. 27. 
«Эффект» от купания в водах Леты. 30. Компотный урюк «в 
самом расцвете сил». 32. Извивающаяся «жертва» цыплят. 34. 
Фигурная линейка для вычерчивания проймы. 35. Привыкание 
ребенка к детскому саду. 36. Парусник «Рюрик» в императорском 
флоте. 38. Успешное «нападение» комара. 39. Вредная привычка 
мужика, который дымит как паровоз. 40. «Мясо» в советском 
салате Оливье. 41. Пиршественное яство. 42. Вещи, которые 
давно пора выбросить.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Полный «комплект» симптомов болезни. 2. 
Крепкий алкоголь, разбавляемый тоником. 3. «Пика», от кото-
рой защищает наперсток. 5. Четверть суммы за билет в театр 
Карабаса-Барабаса. 6. «Потасовка» на ринге под присмотром 
рефери. 7. Врунгель для старпома Лома и матроса Фукса. 8. 
Приколоченный к полу велик в спортзале. 9. Извилистая «лента», 
ведущая через лес. 10. Перевес рождаемости над смертностью. 
12. Ночлег для путника под крышей сарая. 17. Наибольшая «зона 
охвата» конкурса красоты. 19. Член предложения в связке с под-
лежащим. 20. Сиреневый цветок Прованса. 21. Двухпалубный 
самолет большой вместимости. 25. Шалун, насыпавший соли в 
мамин чай. 26. Житель части света, «по которой скачут галопом». 
27. Картонка на странице, где закончили читать. 28. Жгучая 
красотка из Барселоны. 29. Книга с правилами и упражнениями. 
31. Связь, что видна на семейном древе. 33. Груз, что всегда за 
пазухой у злыдня. 34. Одиннадцатая буква греческого алфавита. 
37. Гадательный осадок в кофейной чашке. 38. Поэтическое 
название сладких девичьих губ.
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